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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Путин и Абэ 
у горячих 
источников. 
Вашингтон 
ревнует
Не всем по душе 
потепление на Востоке

Поле волнуется – 
раз...
Злополучный стадион на 
Крестовском стал черной 
дырой, где бесследно 
исчезли пустопорожние 
амбиции и бюджетные 
миллиарды

ПРОКАТ 10

Между раем 
и адом
На российские экраны 
вышел фильм Андрея 
Кончаловского, 
с которым режиссер 
имеет шансы попасть 
в оскаровские 
номинанты

ИВАН МАКАРЕВИЧ: 
Сам я в жизни бывал очень 

пьяным всего раза два. 
Для этой роли мало

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

А дальше правительство начнет 

использовать средства Фонда 

национального благосостояния. 

То есть тратить последнюю за-

начку, которая, согласно офици-

альным документам, «является 

частью механизма пенсионного 

обеспечения граждан РФ на дли-

тельную перспективу». Уже в буду-

щем году из ФНБ заберут 1,8 трлн 

рублей на финансирование дыры 

в федеральном бюджете (всего 

в ФНБ нынче имеется 4,5 трлн).

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

П
опутно Минфин пройдется с 

шапкой по кругу. Если в ны-

нешнем году внутренние за-

имствования составили чуть 

больше 1 трлн рублей, то в 

2017-м планируется одолжить для 

бюджетных нужд почти 2 трлн. Когда 

и чем господин Силуанов будет от-

давать – неизвестно. Ибо, по опти-

мистическим прогнозам, рост ВВП в 

ближайшие три года соответствен-

но ожидается на уровне 0,6, 1,7 и 

2,1%. Если учесть, что ВВП России за 

2016-й составит 74,19 трлн, то вся 

«прибавка» – 3,27 трлн рублей. 

А одни лишь бюджетные долги Мин-

фина за первый год составят почти 

2 трлн – то есть все дополнительные 

поступления будут съедены без 

остатка, причем авансом. 

Тем не менее переходить к зара-

батыванию дополнительных дохо-

дов правительство, судя по всему, 

пока не планирует. Составленный 

«антикризисный план – 2017» це-

ной в 488 млрд рублей, по мнению 

экспертов, не содержит реальных 

мер, направленных на рост эконо-

мики. В плане приоритетные про-

екты, стабильность на рынке труда, 

поддержка отраслей и сбалансиро-

ванное региональное развитие. И 

все основано на перераспределении 

бюджетных средств по принципу 

«немножко отнять у полуголодного 

в пользу полунищего». 

– Это у нас второй кризис за по-

следние шесть лет, он продолжается 

уже два года, – говорит экс-министр 

экономики России Андрей Нечаев. – 

Идет латание дыр, а новый план 

правительства – это практически 

точная калька с прежнего антикри-

зисного плана. Дескать, залатаем 

дыры, пересидим, а там, глядишь, 

и нефть вырастет или еще что-то 

случится – и все наладится...

– Деньги работают только там, где 

создана правильная экономическая 

среда, – напоминает истины руково-

дитель Экономической экспертной 

группы Евсей Гурвич. – Где действу-

ют не благие намерения, а рыночные 

механизмы, и ресурсы государства 

выделяются прозрачно, невзирая 

на лица. Ибо деньги успешно рабо-

тают там, где их не распределяют, 

а привлекают, обеспечивая все, что 

они любят, и избегая всего, что их 

пугает.

Татьяна Голикова говорит о не-

последовательности и противоре-

чивости планов: 

– Например, государственную про-

грамму в сфере промышленности на 

2017 год строят из расчета падения 

объемов производства легковых ав-

томобилей, а в прогнозе правитель-

ства на будущий год зафиксированы 

ожидания роста этого показателя... 

В прогнозе правительства одним из 

факторов увеличения потребитель-

ского спроса должен стать рост потре-

бительского кредитования, а в Основ-

ных направлениях государственной 

денежно-кредитной политики, пред-

ставленных Банком России одновре-

менно с бюджетом, закладывается 

сохранение сберегательной модели 

населения и сдержанный 

прирост объема кредитов 

населению. 

Нечего делить 
Резервный фонд страны будет полностью исчерпан в 2017 году, предупредила 
глава Счетной палаты Татьяна Голикова. Что дальше?
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Ан-24 улетел, но обещает вернуться
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На «детях 
войны» решено 
сэкономить

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Профильный комитет Госдумы и Белый дом 

дали отрицательное заключение сразу 

по трем законопроектам в поддержку ветера-

нов. Все они касались «детей войны».

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Моей матери в будущем году стукнет 90. Судьба, 
типичная для этого поколения. Пенсионерка, 
ветеран труда (стаж 40 лет), инвалид. Когда на-
чалась Великая Отечественная, ей не было 14. 
Огромная беда вмиг превратила девчонку 
во взрослого человека. Ощущение счастья 
сменилось беспросветной чередой утрат. Отца 
призвали в первые дни войны, домой он уже не 
вернулся, погиб смертью храбрых, защищая сто-
лицу. Гибли родные, немец накатывал на Москву, 
подступал голод. Украли продовольственные 
карточки... Пешком в мороз пошла к родне в под-
московную деревню за картошкой и оказалась 
в тылу у немцев. Оккупация, издевательства, 
смерть кругом. Домой вернулась, когда наши по-
гнали фашистов от столицы. Страх голода остался 
на всю жизнь. Подобные истории я слышал 
не раз и от подружек матери. Все они, взрослев-
шие в тяжелую годину, хлебнули лиха через край. 

Спрашивается: должна ли страна, которая от-
дает дань павшим и живым героям, участникам 
войны и труженикам тыла, сказать что-то и про 

«детей войны»? Думаю, обязана. Нужны ли моей 
матери и ее ровесникам дополнительные льго-
ты? Вопрос не такой уж простой. С одной сторо-
ны, мать, так же как и многие, защищала Москву, 
но никаких наград и привилегий не получила. За 
дежурства на крышах во время бомбежек спра-
вок не выписывали... 

С другой стороны, такие, как мать, – ветераны 
труда и инвалиды (здоровых, годных к работе 
в таком возрасте уже не встретить) – и без того 
имеют льготы. Только получить их все труднее. 
Медицина, бесплатные лекарства, санатории, 
вроде бы положенные льготникам, становятся 
все менее доступными. Вероятно, новый закон 
помог бы решить эту проблему. 

Сейчас в России тех, кто к окончанию войны 
не достиг 18 лет, осталось около 11 млн. Они ухо-
дят стремительно. И не только возраст тому при-
чина. Одиночество, болезни, тяготы нынешней, 
далекой от сантиментов жизни. Вопрос острый 
и давно назревший. Его обсуждение в обществе 
длится не один год. В очередной раз он был вы-
несен на рассмотрение комитета по труду, со-
циальной политике и делам ветеранов Госдумы. 
Рассматривались сразу три законопроекта на 
эту тему. 

Документ, вынесенный Госсоветом Татар-
стана, самый компромиссный в современных 
экономических условиях, предлагает не устанав-
ливать размеры выплат и компенсаций «детям 
войны», оставляя это на усмотрение правитель-
ства. В числе льгот: ежемесячная денежная вы-
плата, ежегодная диспансеризация, первооче-
редной прием в организациях соцобслуживания, 
компенсация расходов на проезд 
один раз в год к месту гибели или за-
хоронения родителей. 

ЕКАТЕРИНА ПОЛЕВАЯ

ПРОДАВЕЦ ШУБ
– В этом году я продала венце-
носной особе шуб на одиннад-
цать миллионов рублей. Это 
была смешная история: ждали 
израиль ского дипломата, а 
в бутик заглянул сам король 
Марокко!

ВЕРОНИКА ВАЖНИЧИНА

АРЕНДНЫЙ БРОКЕР
– Я продвинулась в карьере, 
начала работать в одной из 
крупных компаний по сделкам с 
коммерческой недвижимостью. 
Считаю, что вытащила счастли-
вый билет. 

ГЕОРГИЙ СВАРОВСКИЙ

СТУДЕНТ
– Я встретил любимую девушку. 
Это самое важное событие из 
тех, что со мною случились.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Не откладывая на 2017-й...

В декабре принято подводить итоги. Мы 

спросили у прохожих, что они считают лич-

ным достижением уходящего года. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Это они, дети войны.

курсы 
валют

$61,6368 (+0,8289)

€64,6139 (–0,1404)

1,8 трлн
рублей заберут из ФНБ уже в будущем 
году на финансирование дыры в феде-
ральном бюджете (всего в ФНБ нынче 
имеется 4,5 трлн)

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России можно 

оформить подписку на первое полугодие 2017 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

•НА ПРОСВЕТ•

Правительство выделило 

5 млрд рублей на «развитие 

рынка малой авиации и повы-

шение транспортной доступ-

ности в регионах». Средства 

планируется потратить на 

покупку самолетов «Сухой 

Суперджет 100» и чешского 

Л-410. 

АНАТОЛИЙ ЖУРИН 

Хотя эти самолеты точно не до-

летят до провинциальных аэро-

дромов, где нет специально обо-

рудованных взлетных полос. Это 

мог делать наш старый знакомый 

Ан-24, но он объявлен беспер-

спективным. Государственная 

поддержка обещана только тем 

отечественным производителям, 

чья продукция ориентирована на 

экспорт, поскольку это, по мне-

нию Минтранса и Минпромтор-

га, в состоянии обеспечить выход 

на серийность и окупаемость. 

Между тем в соседнем Китае 

наши «бесперспективные» само-

леты получили вторую жизнь и с 

легкой китайской руки успешно 

выходят на внешние рынки. 

«Наше правительство, похо-

же, окончательно запуталось 

Этому ту рбовинтовому 

самолету в советские време-

на по популярности не было 

равных: он эксплуатировал-

ся в 26 странах – в пустыне, 

тропиках, тайге и тундре. 

Всего было выпущено более 

1300 машин. Ресурс Ан-24 кон-

структоры довели до 50 тысяч 

летных часов, или 35 тысяч по-

летов, что было абсолютным 

рекордом надежности для оте-

чественного авиапрома. Тем 

не менее еще на закате СССР 

ставка была сделана на другие 

самолеты, и сборочный кон-

вейер Ан-24 был остановлен. 

Скоро выяснилось, что с 

этим решением мы явно по-

спешили. Лицензию на са-

молет приобрели китайцы, 

которые с 1982 года начали 

выпускать свои модифика-

ции. Сначала это были Y-7, а 

сегодня у него другое назва-

ние – Xian МА60, что в перево-

де означает «Новая лодка 60». 

Внешне это все тот же Ан-24, 

но с удлиненным на метр 

фюзеляжем (что увеличило 

объем переднего багажного 

отделения) и более эконо-

мичным канадским 

двигателем Pratt & 

Whitney 127J. 

кие экраны 
ьм Андрея 

кого, 
режиссер 
сы попасть
кие 

ы
Сам я в

пья

в программах авиастроения, – 

считает авторитетный специ-

алист, бывший замминистра 

гражданской авиации СССР 

Олег СМИРНОВ. – Попытки вос-

становить воздушное сообщение 

внутри страны обречены до тех 

пор, пока у нас нет собственно-

го надежного регионального 

самолета. Способного заменить 

Ан-24, который летает в слож-

нейших погодных условиях и 

может садиться даже на грунт. 

Эта рабочая лошадка до сих пор 

выручает жителей Якутии, где 

местная авиакомпания продол-

жает использовать шесть машин, 

потому что замены им нет». 

«Наше 
правительство, 
похоже, 
окончательно 
запуталось 
в программах 
авиастроения»
Олег СМИРНОВ 
бывший замминистра 
гражданской авиации 
СССР
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86% россиян одобряют работу
президента Владимира Путина, согласно данным опроса 

ВЦИОМа

Экс-губернатор Сахалинской области Александр Хорошавин 
подал жалобу в Конституционный суд с требованием отменить конфискацию имущества на 1,1 млрд 

рублей до решения суда по его уголовному делу

России уже порядка 
50 разновидностей 
неналоговых сборов на 
федеральном уровне и около 
70 – на региональном. Среди 
них и знаменитый Платон, 
и утилизационный сбор, и 
торговый, и портовый, и 
десятки других, которые 
у нас вовсе не считаются 
налогами, хотя имеют 
все признаки налоговых 
платежей по классификации 
Всемирного банка

ФРАЗЫ ОТ. . .

Вячеслав Володин
спикер Госдумы

– Сейчас число дове-

ряющих работе Гос-

ду мы больше, чем 

число недоверяющих, 

и «Единая Россия», по 

данным ФОМ, имеет 

50% поддержки от числа опрошенных.

Александр 
Бортников
глава ФСБ

– К активным дей-

ствиям по подготовке 

и реализации терро-

ристических замыс-

лов в Крыму перешли украинские го-

сударственные органы и радикальные 

организации.

Сергей Комков
президент 

Всероссийского 

фонда образования

– Господин Фурсенко 

активно уничтожал 

с ис т е м у выс ше г о 

профессионального 

образования внедрением Болонской 

системы. Сегодня результат налицо – 

страна практически лишилась квали-

фицированных кадров при огромном 

количестве людей с дипломами о выс-

шем образовании, которые, кстати, ни-

кто и нигде в мире не признает. То есть в 

отношении России была организована 

крупнейшая гуманитарная диверсия.

Александр Ткачев
глава Минсельхоза

– В ближайшие семь 

лет мы выйдем на пол-

ное самообеспечение, 

за исключением тро-

пических фруктов, ко-

торые у нас не растут.

Сергей Фролов
спецкор 

«Комсомольской 

правды»

(из репортажа 

в соавторстве 

с Александром 

Евтушенко, Игорем 

Коцем и Александром Хохловым. 

Грозный. 16 декабря 1995 года)

– Военная ситуация в Чечне накаля-

ется с каждым часом... В Грозном из-

биратели идут на участки до обеда. 

После него город вымирает. Ни на ми-

нуту не покидает ощущение, что все 

эти так некстати придуманные кем-то 

«демократические выборы» толкают, 

загоняют, втаптывают нас в кошмар 

новой бойни.

Путин и Абэ у горячих источников. 
Вашингтон ревнует

с. 1
В общем, после знаком-

ства с планами каби-

нета по стабилизации 

экономики, не говоря уже о ее 

росте, хочется спросить, как в из-

вестном анекдоте, договорились 

ли министры, как будут строить 

мост: вдоль или поперек? 

Продолжается и крупномас-

штабное воровство бюджетных 

средств, которые нынче позарез 

нужны для инвестирования в 

экономику. В этом отношении 

у Счетной палаты большие пре-

тензии к Федеральной тамо-

женной службе, где, по словам 

Голиковой, «требуется наведе-

ние порядка, искоренение имею-

щихся нарушений налогового и 

таможенного законодательства». 

Ибо там процветают такие ме-

тоды хищения, как занижение 

таможенной стоимости товаров с 

тем, чтобы платить меньше НДС. 

– Мы проверили: ввозимая про-

дукция или оборудование ока-

зывались дешевле, чем сырье, 

из которого они изготовлены, 

– говорит Голикова. – Или взять 

активное использование льготы 

по уплате НДС на ввозимое вы-

сокотехнологичное оборудова-

ние. Проверили: в ряде случаев 

оборудование было 1950–1990-х 

годов выпуска и под понятие «со-

временное» не подходило никак. 

Есть сейчас и освобождение от 

НДС для ввозимых расходных 

материалов, предназначенных 

для научных целей. Проверили: 

в 2015-м этой льготой пользова-

лись организации, основными 

видами деятельности которых не 

является научная деятельность. 

Потери бюджета на таможне 

оценивают ся главой Счетной 

палаты в 80 млрд рублей. 

А федеральная власть продол-

жает искать деньги под фонарем: 

пообещав не повышать налого-

вую нагрузку на бизнес, душит 

предпринимателей неналоговы-

ми сборами, которых в России 

уже порядка 50 разновидностей 

на федеральном уровне и около 

70 – на региональном. Среди них 

и знаменитый «Платон», и ути-

лизационный сбор, и торговый, 

и портовый, и десятки других, 

которые у нас вовсе не счита-

ются налогами, хотя имеют все 

признаки налоговых платежей 

по классификации Всемирного 

банка.

– Очень удобная система, – 

говорит директор Института 

Нечего делить

рабочих мест и бурному росту 

экономики. Да и у нас есть ана-

логичный пример, о котором не-

давно напомнил Владимир Пу-

тин: введение налоговых льгот 

для IT-индустрии позволило ай-

тишникам «эффективно реали-

зовать свой интеллектуаль ный 

новаторский потенциал». В на-

чале пути, в 2010-м, их налого-

вые отчисления составляли 28 с 

небольшим миллиардов рублей, 

а через два года – уже 54 млрд... 

У государства даже в услови-

ях острого дефицита финансов 

•ЭХО•

На восточном фланге России на-

метился геополитический сдвиг в 

отношениях с Японией. С 15 декабря 

президент Путин находится с визитом 

в Стране восходящего солнца. Вы-

сокий гость обедал с премьер-мини-

стром Синдзо Абэ в его родном городе 

Нагато. Этот штрих говорит о стремле-

нии сторон добавить доверительности 

в трудный диалог. Но не всем такой 

поворот во взаимоотношениях РФ 

и Японии по душе.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Вывод экономических отношений с Рос-

сией на новый уровень для японского 

обывателя имеет смысл только в увязке 

с решением проблемы Курил. Эта про-

блема, по жесткому заявлению Путина, 

для России не существует, но... мы готовы 

обсуждать и ее. Обойти территориальный 

спор в формате тет-а-тет с Абэ, особенно 

сидя в термальном источнике – онсене, 

трудно. А желающих помешать лидерам 

закончить наконец Вторую мировую – 

пруд пруди.

В Токио на переговорах с участием пред-

ставителей деловых кругов и на заседании 

российско-японского бизнес-форума глав-

ной темой стали перспективы наращи-

вания двустороннего сотрудничества, в 

том числе и бизнеса на Курильских остро-

вах – без согласования предварительных 

условий. К подписанию был готов десяток 

межправительственных соглашений и 

12–15 крупных коммерческих контрактов. 

Но! Впервые не запланировано встречи 

Владимира Путина с императором, фор-

мальным главой японского государства. 

В ходе первых визитов Путина в 2000 и 

2005 годах император радушно принимал 

российского лидера. В прессе гадают: мол, 

Акихито собирается на покой – сердеч-

ко пошаливает. Но, похоже, это только 

предлог. Есть силы, которые настояли на 

демонстративном жесте. Японской сторо-

не, как поясняют вполголоса дипломаты, 

пришлось убеждать Вашингтон, что визит 

Путина ей позарез необходим. В качестве 

отступного японцы предложили отказать 

гостю в «особых почестях». Так что по-

казное принижение уровня российского 

визита – заслуга администрации Обамы, 

которая многое сделала, чтобы его вовсе 

сорвать.

А для Синдзо Абэ даже призрачный 

шанс войти в историю в роли пионера-со-

бирателя хотя бы части Северных терри-

торий очень важен. Руководство Японии 

увидело в паузе, связанной со сменой вла-

сти в Вашингтоне, возможность прорыва 

в мирном урегулировании с Москвой. По 

данным СМИ, изначально Абэ запросил 

дозволение Вашингтона на свою поездку 

в Россию, а потом и на прием гостя у себя. 

Но Обама был против. 

Впрочем, Штатам не впервой «держать 

и не пущать» японцев. Началось с сепарат-

ного мира в Сан-Франциско в 1951-м, ког-

да США получили военный контроль над 

Японией. В тексте того договора Япония 

отказалась от «всех прав, правооснований 

и претензий на Курильские острова и на 

часть острова Сахалин и прилегающих к 

нему островов». Но сенат США тут же при-

нял резолюцию, что не признает за СССР 

каких-либо прав на японские территории, 

исходящих из договора. 

Когда уже в 1956-м СССР и Япония были 

в двух шагах от заключения мира по схеме 

хрущевской Декларации с передачей двух 

малых островов, Вашингтон снова лег по-

перек. Пригрозил случае снятия Японией 

претензий на Кунашир и Итуруп не возвра-

щать архипелаг Рюкю с островом Окинава, 

который на основании Сан-Францисского 

договора находился под управлением США. 

Де-факто Окинава и поныне американ-

ский, хотя числится за Японией. Выдавить 

оттуда «главного союзника» ни у одного 

японского премьера не вышло.

Накануне нынешнего визита Путина 

Asahi обнародовала заявление секретаря 

Совета нацбезопасности Японии Сетаро 

Яти, который снова допустил размещение 

военных баз США на южных Курилах в 

случае их передачи японцам. Экс-премьер 

Ёсиро Мори тут же опроверг возможность 

развертывания американских войск на 

Курильских островах, но осадочек остал-

ся... Вопрос этот остается яблоком раздора 

в японском правительстве. Премьеру Абэ 

мешают прийти к любому компромиссу 

с русскими.

Американская Financial Times прямо на-

мекает: «Синдзо Абэ исполняет любопыт-

ный дипломатический танец с Путиным. 

Странно, что он делает это именно сейчас, 

ведь события на Украине и в Сирии уве-

личивают дистанцию между российским 

правительством и союзниками Японии. 

Токио может надеяться получить назад 

только два крошечных острова. Ради этой 

малой прибыли Япония не может рисковать 

охлаждением отношений с США или ЕС...»

Как говорят в кино про гангстеров, мы 

тебя предупредили... Т

В соседнем Казахстане празднуют 25-летие независимости – с под-
ведением промежуточных итогов реформирования республики. От-
мечается, что в экономике сделано главное: страна переведена на 
рыночные рельсы устойчивого развития. И уже к 2050 году Казахстан 
намерен войти в топ-30 конкурентоспособных стран мира. Но вот 
что интересно для нас. Ответственный секретарь республиканского 
министерства финансов Наталья Коржова утверждает: основой 
достижений стала принятая в стране программа «100 конкретных 
шагов» – расписанный детально план работы для каждого министер-
ства, ведомства и акимата (местной власти). 
– В программе «100 шагов» каждый знает, что, когда, кому необходи-
мо делать, какую лепту внести, и мы отлично понимаем, кто виноват, 
если мы не достигли результатов, – подчеркивает Коржова. – Причем 
именно персонифицированно: какое министерство, какое ведом-
ство. Реформа предусматривает формирование в первую очередь 
профессионального госаппарата. Второе – это верховенство закона, 
это реформа, которая коснулась теперь уже судебной ветви власти... 
И так далее.
Увы, у России нет подобной программы. Как вы думаете: почему?

А В ЭТО ВРЕМЯ 

Плюс более удобные кресла, 
современная авионика и си-
стема кондиционирования, 

подсобные помещения с духовыми шкафа-
ми. Модернизация МА60 проведена при 
поддержке китайского правительства. С 
2004 года в КНР выпущены сотни машин, 
которые эксплуатируются внут ри страны 
и за рубежом. В том числе в странах Аф-
рики и в Средней Азии, где еще недавно 
пользовались исключительно советскими 
региональными самолетами. 

По прогнозу ГосНИИ гражданской ави-
ации, сделанному еще в 2009-м, россий-
ским авиаперевозчикам для внутреннего 
рынка до 2025 года требовалось порядка 
200 турбовинтовых самолетов на 41–85 
пассажиров. И авиакомпании закупают 
сейчас региональные самолеты, но не 
отечественные, а канадские Bombardier 
и франко-итальянские ATR. Именно они 
покрывают существующие потребности в 
турбовинтовой гражданской авиации. 

Нельзя сказать, что наши авиа-
строители не пытались удержать свой 
рынок. У нас было два вполне перспек-
тивных самолета, которые должны были 
прий ти на замену Ан-24, – это Ан-140 и 
Ил-114. К сожалению, опыт эксплуатации 
Ан-140 показал, что любая поломка обо-
рачивалась длительным простоем тех-
ники и необоснованными тратами на ли-
зинг. Когда самолет летал, он устраивал 
авиакомпании и наземные службы по 
всем параметрам, но ремонт не постав-
ленных на поток машин обходился слиш-
ком дорого. Судьба ташкентского Ил-114 
была предопределена нарушением 
кооперационных связей с Узбекистаном. 
Ильюшинцы попытались самостоятельно 
продвигать этот самолет на российском 
рынке, но безуспешно. Натолкнулись на 
неразрешимые проблемы, связанные с 
падением рубля и таможенными барье-
рами, и попытки оснастить машину канад-
скими двигателями.

Впрочем, на нашем региональном 
рынке скоро может появиться достойный 
конкурент. Год назад на площадке Вос-
точного экономического форума министр 
по развитию Дальнего Востока Александр 
Галушка подписал рамочное соглашение о 
сотрудничестве по проекту производства 
самолетов с китайскими партнерами – 
Xi’an Aircraft Industrial Corporation и Jiangsu 
Baoli International Investment Company. 
Как нетрудно догадаться, речь идет о до 
боли знакомом Xian МА60. Как сообщало 
Минвостокразвития, производство этих 
самолетов планируется разместить в инду-
стриальном кластере ТОР «Комсомольск». 

Почему же не наши авиастроители, а 
китайцы предлагают строить для России 
фактически наши же самолеты? Вот что 
думает по этому поводу исполнительный 
директор аналитического агентства «Авиа-
порт» Олег ПАНТЕЛЕЕВ:

– Китайцы проводят технологическую 
экспансию за счет грамотного маркетинга. 
Берут лицензию на хорошо себя заре-
комендовавший самолет и ориентируют 
производственную программу на рынки, 
которые в свое время занимала советская 
авиатехника. В отличие от США и стран ЕС 
там не нужно проходить сертификацию по 
нормам европейских ЕАС и американских 
ФАИ. Правда, и здесь есть свои проблемы. 
Во-первых, китайские проекты основаны 
на заделах еще советского авиа прома и 
больших успехов на глобальном рынке 
они не добились. Все тот же МА60 пока не 
демонстрирует необходимой надежности 
– есть поломки, даже катастрофы. Но в Ки-
тае быстро учатся, и можно не сомневать-
ся, что со временем наверняка добьются 
своего. Перспективные направления у них 
более масштабные. Например, создание 
при участии России широкофюзеляжной 
дальнемагистральной машины. Вот тут уже 
китайские авиастроители замахнутся не 
только на постсоветский, но и на мировой 
рынок...  Т

Ан-24 улетел, но обещает 
вернуться

НА ПРОСВЕТ

с. 1

есть возможности стимулиро-

вания перспективных отраслей 

экономики через проектное 

финансирование. Еще летом 

премьер-министр РФ Дмитрий 

Медведев заявлял, что оно при-

водит к лучшим результатам, 

чем «размазывание финансиро-

вания тонким слоем». И обещал 

выделять необходимые сред-

ства «даже в условиях очень 

сложного бюджета». И что же? 

Фонд развития промышленно-

сти (ФРП) отобрал под эту про-

грамму 42 весьма перспектив-

ных проекта стоимостью 347,3 

млрд, из которых 235,5 млрд 

рублей требовалось прокреди-

товать – в соответствии с обе-

щаниями премьер-минист ра. 

Однако ЦБ согласился выделить 

лишь 100 млрд рублей, у прави-

тельства денег тоже не нашлось. 

Амбиции и возможности под-

крепить просто нечем.

Каким же образом каби-

нет министров собирается 

выполнять прямое указание 

президента – «уже на рубеже 

2019–2020 годов выйти на тем-

пы экономического роста выше 

мировых»? Нам обещают, что 

в 2017-м новую программу сти-

мулирования экономики пред-

ложит экс-министр финансов 

Алексей Кудрин, прославив-

шийся в тучные годы «консер-

вированием» поступавших тог-

да в страну гигантских денег. 

Но, быть может, в нынешних 

условиях России требуется со-

всем другая стратегия разви-

тия? Т

В 1951-м
в результате заключения сепаратного 
мира, подписанного в Сан-Франциско, 
США получили военный контроль 
над Японией. Тогда Япония отказалась 
от «всех прав, правооснований 
и претензий на Курильские острова и 
на часть острова Сахалин и прилегающих 
к нему островов»

актуальной экономики Никита 

Исаев. – С одной стороны, она 

позволяет властям с чистой 

совестью говорить, что у нас 

одни из самых низких налогов 

в мире, а с другой – оказывать 

такое давление, что мы стабиль-

но попадаем в лидеры мирового 

антирейтинга по нагрузке на 

предпринимателей (в среднем 

им приходится отдавать 46,5% 

прибыли).

Аналитик напоминает, что в 

США во времена президентства 

Рональда Рейгана снижение по-

доходного налога на 23% при-

вело к созданию 40 млн новых 
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Поле волнуется – раз...

На «детях войны» решено сэкономить

Злополучный стадион на Крестовском стал черной дырой, где бесследно исчезли 
пустопорожние амбиции и бюджетные миллиарды

Законопроект фрак-

ции комм у нис тов 

предусматривает вы-

деление 80 млрд рублей ежегод-

но. За эти деньги: одноразовая 

выплата 5 тысяч рублей ко Дню 

Победы, оплата транспортных 

расходов. Почти вдвое дороже за-

конопроект «Справедливой Рос-

сии» – 150 млрд. Там и ежемесяч-

ная прибавка к пенсии в тысячу 

рублей, и внеочередной доступ 

к обязательным медицинским 

услугам, и возмещение 25% за-

трат на ЖКХ. 

Возьмем «средненькие» 80 

млрд. Много это или мало для 

14-триллионного бюджета? Это в 

10 раз больше, чем нашли у поли-

цейского полковника Захарченко 

или заработали 278 сотрудников 

«Роснано» в 2014–2015 годах. Но 

вдвое меньше, чем было потраче-

но на знаменитое ОАО «Свобод-

ные экономические зоны», закры-

тое за ненадобностью. Потянет 

ли бюджет такие траты, да еще в 

кризисный период? Для сравне-

ния: содержание Федерального 

собрания обошлось бюджету в 

уходящем году почти в 15 млрд. 

Понятно, лишних денег в казне 

нет. Поэтому правительство дало 

отрицательные отзывы сразу на 

все три законопроекта. Как го-

ворится, ничего личного, только 

бизнес. В Белом доме принципи-

ально против финансирования 

дополнительных льгот старикам. 

Какие еще траты при дефицитном 

бюджете и отсутствии роста ВВП? 

Несмотря на дотационность 

и долги большинства регионов, 

правительство предлагает субъ-

ектам Федерации самим изы-

скивать средства на ветеранов. 

Впрочем, на местах это уже дав-

но делают. Предлагаемые меры 

в том или ином виде действуют 

в 27 регионах России. Вопрос 

в другом. Стоит ли на федераль-

ном уровне отдать особую дань 

уважения «детям вой ны»? Долж-

на ли Россия сказать этим людям 

отдельное спасибо? Кстати, на 

Украине подобный закон был 

принят в 2006 году. Но, говорят, 

он там не работает – не хватает 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Остросюжетный сериал под назва-

нием «Зенит-Арена» получил новый по-

ворот. В ноябре комиссия ФИФА из-за 

вибрации забраковала выдвижное 

поле, и президент Владимир Путин на-

звал долгострой, ставший притчей во 

языцех, «очень печальной историей». 

Впрочем, причастные к этому действу 

питерские чиновники ситуацию скром-

но назвали «рабочей»: она, мол, под-

дается исправлению. И стали исправ-

лять. Ну, и во что это вылилось?

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

С
начала для уменьшения вибрации 

решили усилить конструкции, 

установив под полем 1200 (!) дом-

кратов. Вручную столько не покру-

тишь, поэтому агрегаты работают на 

электри честве. Значит, к каждому придет-

ся провести провода и специальные бло-

ки управления. Автор этой инженерной 

идеи – Внедренческий центр прогрессив-

ных технологий (ВЦПТ) – оценивает уста-

новку домкратов в 300–400 млн рублей, 

но деньги, как мы не раз убедились на 

строительстве самого затратного в мире 

стадиона, тут не главное. Помогут ли дом-

краты погасить колебания? Вот вопрос... 

На всякий случай нынешний генпод-

рядчик стройки «Метрострой» обещает 

дополнительно установить на поле около 

5 тысяч дополнительных точек опор-вибро-

гасителей, которые уменьшат амплитуду 

колебаний. Проект изменений прошел гос-

экспертизу. Остановить вибрацию поля 

обещают до 25 января 2018 года – в этот 

день инспекторы ФИФА приедут с новой 

проверкой. А потом оно оттает и... 

Впрочем, не будем забегать вперед. 

К приемке ФИФА строители предъявят еще 

одно техническое новшество – пристяжные 

«крылья» выкатного поля. Только пред-

ставьте себе этот практически цирковой 

номер: перед каждым матчем поле зака-

тывается внутрь арены, домкраты (их тоже 

монтируют каждый раз) его поднимают и 

фиксируют, а по бокам стадиона раскры-

ваются «крылья»! Мне одной кажется, что 

это сюрреалистический «акробатический 

этюд»? Правильно ли я понимаю, что любой 

из этих домкратов под движущимся полем 

стадиона может заклинить, любой электро-

провод – замкнуть, а значит, и поле стадио-

на заклинит? Что же не смоделировали-то 

заранее, ведь есть же у нас в городе опыт 

строительства сложных уникальных соору-

жений, той же дамбы, например. Какой-то 

детский лепет на лужайке... 

«Может, поле выдержит, а может и 

сломает ся. Говорят же – аналогов таких 

не было, – отзывается на вопросы Влади-

мир Валдин, эксперт межрегионального 

80 млрд рублей. 
Это в 10 раз больше, чем нашли 
у полицейского полковника Захарченко 
или заработали 278 сотрудников 
«Роснано» в 2014–2015 годах. 
Но вдвое меньше, чем было потрачено 
на знаменитое ОАО «Свободные 
экономические зоны», закрытое 
за ненадобностью

Самой высокооплачиваемой отраслью в России
остается добывающая промышленность со средней зарплатой 103,8 тысячи 

рублей, а меньше всех получают селяне – 31,5 тысячи рублей

5% составила
инфляция в России с начала года, сообщил Центробанк
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Ирина Антонова
президент ГМИИ имени А.С. Пушкина 

– Экспонаты должны возвращаться музею, 
которому принадлежали. Мало ли что меняет-
ся: строй, чиновники, границы... Министер-
ство – лишь регистрирующая организация, 
не более. Последнее слово всегда за музей-
щиками, они решают, едет ли экспонат на 
выставку или нет. А представьте: часть арте-
фактов Эрмитажа на выставке за границей, 
а в России какой-то политический катаклизм. 
И что, экспонаты не нужно возвращать на 
место? Сейчас Крым – это Россия. Значит, 
артефакты должны принадлежать россий-
скому музею в Крыму. А так можно дойти до 
крайностей: вернуть в частные руки Зимний 
дворец – ведь наследники владельцев живы. 
Можно оставить во Франции Щукинскую кол-
лекцию живописи... А Лувр провел национа-
лизацию аж в XVIII веке и никому свои экспо-
наты не отдаст. Меньше обращайте внимание 
на границы и политические обстоятельства. 
Иначе станет невозможно согласовать за 
рубежом даже маленькую выставку. А каждое 
культурное событие согласовывать на уровне 
глав государств – просто нонсенс. 

Григорий Ревзин
профессор Высшей школы 

урбанистики, архитектурный критик

– Вопрос мучительный. Но я скорее согла-
шусь с Гагариной. Опыт показал, что с юри-
дическими тонкостями лучше считаться. 
Гагарина, видимо, понимает: начнет Россия 
резко реагировать на инцидент со скифским 
золотом, наш культурный обмен от этого толь-
ко потеряет. Появятся препоны на Западе для 
российских выставок, даже их аресты. Нам 
это надо? Получим только проблемы статуса 
наших музеев в мире. Подобное мы уже про-
ходили с коллекциями Щукина и Морозова: 
вывозить за рубеж эти собрания было огром-
ной проблемой. 

Алиса Аксенова
почетный президент Владимиро-

Суздальского музея-заповедника

– Договор заключался между музеями Украи-
ны и Нидерландов, но государства в таких слу-
чаях, давая гарантию исполнения договора, 
гарантируют сохранность экспонатов – это 
же понятно. Уверена, надо вернуть экспонаты 
в тот музей, где они хранились изначально. 
Решение амстердамского суда явно поли-
тически мотивировано. Удивлена позицией 
Елены Юрьевны. 

Сергей Бархин
сценограф, народный художник 

РСФСР 

– Уважаю Гагарину: она одна из немногих, кто 
может пойти против официального мнения, 
и во многом она права. Многие картины Ма-
левича хранятся в Голландии – и ничего, об 
этом молчат. Вспомните поступок Хрущева, 
когда он вернул немцам трофей – картины 
Дрезден ской галереи. А как вам идея вернуть 
все греческие статуи на их историческую 
Родину? Или огромную часть экспонатов 
Британского музея в Египет и Индию? Если 
скифское золото принадлежало украинскому 
государству – пусть принадлежит и дальше. 

Алексей Левыкин
директор Государственного 

исторического музея

– С решением амстердамского суда не со-
гласен. Это политическая конъюнктура. Суд 
проигнорировал нарушение контрактов 
между крымскими музеями и выставочным 
залом в Нидерландах. В документах огова-
ривались дата выдачи экспонатов, условия 
сохранности, доставки в изначальное место 
хранения. Нидерланды обязались выполнить 
эти контракты в срок безо всяких условий. 
Украинское министерство только давало раз-
решение на вывоз экспонатов за границу. Но 
случилось то, что мы видим. Я уже не говорю 
о неделимости коллекций, их целостности, 
о музейной этике... 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Чье оно, 
скифское золото?
Потрясение самих основ культурного 

мира: окружной суд Амстердама решил 

не возвращать коллекцию скифского 

золота на место, в музеи Крыма, 

а передать ее Киеву. Такое решение 

вызвало бурю эмоций и аргументов. Тем 

более решение амстердамского суда 

неожиданно поддержала гендиректор 

музеев Московского Кремля Елена 

Гагарина: раз предметы вывезли еще 

с территории Украины, значит, они 

принадлежали Украине... А где истина? 

ВОПРОС «ТРУДА»

Ярослав НИЛОВ
председатель комитета Госдумы 

по труду, социальной политике 

и делам ветеранов

– За годы работы парламента было вне-
сено больше дюжины законопроектов о 
«детях вой ны» – и все отвергнуты. Вот и 
эти три на заседании комитета постигла 
та же участь: увы, голосов для того, чтобы 
рекомендовать Госдуме одобрить хотя бы 
один, не хватило. Почему эти инициативы 
отвергаются? Главная причина, с точки 
зрения правительства, – отсутствие бюд-
жетных средств. Говорят, «дети войны» и 
так уже получают соцподдержку по состоя-
нию здоровья или иным обстоятельствам, 
а льготы, за несколькими исключениями, 
по законодательству не суммируются. И 
что сам статус «дети войны» на федераль-

ном уровне не определен. Хотя свыше 20 
регионов своими нормативными актами 
выделили эту категорию граждан и предо-
ставляют им льготы, притом что большин-
ство субъектов – дотационные.
Я поддержал все три законопроекта, по-
скольку считаю, что «дети войны» заслужи-
ли дополнительную социальную поддерж-
ку. Думаю, что при наличии политической 
воли средства на реализацию одного из 
предложенных законопроектов в бюджете 
можно было бы найти. Не так давно нам 
это было продемонстрировано, когда 
президент поставил вопрос о единовре-
менной выплате в 2017 году военным 
пенсионерам. Была быстро внесена за-
конодательная поправка, которую Госдума 
поддержала. И правительство отрапорто-
вало, что деньги на это нашлись.
Есть огромные резервы экономии за счет 

сокращения так называемых неэффектив-
ных трат. Бюджет теряет из-за отсутствия 
жесткого контроля за перемещением 
товаров через границу, откровенного 
мухляжа с использованием возврата НДС. 
Следует взять под жесткий контроль про-
ведение всех госзакупок и конкурсных 
процедур. Если глава ФАС заявляет, что 
95% проводимых конкурсов и тендеров 
– фикция, то можно себе представить мас-
штаб потерь госбюджета.
Простой пример. К Новому году депутаты 
получают горы поздравлений, сувенирной 
продукции, календарей, открыток, кото-
рые почти никто не читает. Но все это стоит 
немалых денег бюджетным учреждениям. 
Представляете, сколько можно было бы 
сэкономить в масштабах страны, если по-
здравления просто размещать на сайтах? 
И таких примеров масса.

ГОЛОС

общественного движения «Город 

и транспорт». – Если будет ЧП, то, 

очевидно, назначат виноватого, у 

нас же не причины проблем и их 

решения ищут, а кто там лично что 

недоглядел. Строители, конечно, 

подстрахуют ся, просто это будет 

стоить неопределенную кучу денег, 

и ясно, что эти деньги будут изъяты 

из нашего с вами кармана».

Спрашивается, доколе? И зачем 

все эти муки? Срок строительства 

«Зенит-Арены» следует отсчиты-

вать с 2004 года, когда была выбрана 

площадка для строительства и сам 

проект . Тогда объект обещали по-

строить за три года и затратить на это 

7,2 млрд рублей. В итоге долгострой 

растянулся на 12 лет, и стадиона нет 

до сих пор. Первоначальная смета пе-

рекрыта уже в шесть (!) раз  – и это, 

как видим, не предел. 

Ну да хотя бы деньги были потра-

чены с умом, так ведь и этого нет. 

Владимир Валдин считает, что транс-

портная инфраструктура стадиона 

решена принципиально неправиль-

но, там все не так. Например, про-

блема транспортной доступности. 

Ставка сделана на личные авто бо-

лельщиков. Но Крестовский остров 

– уже давно одна большая автосто-

янка, в часы пик на подъездах к нему 

сплошь тянутся пробки. Изначально 

не надо было убирать рельсы, унич-

тожать трамвайную станцию. Деньги 

же были – верните ее на место!

Не нравится трамвай? Было дру-

гое отличное предложение – пустить  

BRT, скоростной автобус по За-

падному скоростному диаметру, с 

устройством станции, в том числе у 

стадиона. Современный транспорт, 

великолепно работающая в разных 

странах мира система, почти равная 

метро по возможностям. От Пулково 

езды сюда было бы 20–25 минут. Но 

вместо нормального транспортного 

обеспечения этой части города воз-

никло аврально дорогущее метро.

Ради минутного престижа пере-

брошены деньги со стройки метро  

на Юго-Западе на фактически 

единственную станцию, которая в 

принципе никому не нужна во все 

остальные дни, когда нет матчей. 

Теперь после «Новокрестовской» и 

«Шушар» в Питере, скорее всего, не 

будет ничего: метро развивать не на 

что. Вице-премьер Аркадий Дворко-

вич на днях в Екатеринбурге заявил 

однозначно, что федеральных денег 

на метро больше не будет. А регио-

нальных не хватает уже. Зато шестая 

линия, которую хотели пустить от 

Обводного канала на Юго-Запад, 

была нужна еще позавчера. Теперь же 

из-за всей этой свистопляски вокруг 

«Зенит-Арены» нормальное транс-

портное развитие города в тупике. 

Вот, скажем, обещают открыть рядом 

со стадионом две станции метро, но 

они создадут новые пробле мы. После 

того как этот кусок с «Новокрестов-

ской» запустят, на «Приморскую» 

будет подаваться не пустой состав, 

а уже наполненный пассажирами с 

конечной «Беговой», из новостроек 

Лахты. На «Приморской» и сейчас 

даже в непиковое время садится не-

мало народа, так что многострадаль-

ный Васильевский остров получит с 

этим продлением такой подарок, что 

мало не покажется. Станция «Горный 

институт», может, будет когда-ни-

будь, но на вечно шестивагонную и 

очень загруженную третью линию 

уже точно «посадят» несколько тысяч 

дополнительных пассажиров в час 

уже в 2018 году, причем на ее самый 

загруженный и безальтернативный 

участок. 

Из всех обсуждавшихся решений 

выбрано, пожалуй, худшее. Транс-

порт в городе в целом деградирует, 

пассажирооборот падает, новый 

подвижной состав встает в новых 

пробках. Стоит он огромных денег, 

без вложений в инфраструктуру и 

обеспечения приоритета ехать не по-

лучается никуда, скорости никакие, 

но цены за проезд растут, потому что 

за обладание одним из самых боль-

ших в мире автопарков надо платить, 

утверждает эксперт.

Но наши чиновники считают, что 

все идет по плану. Главный по спор-

ту Виталий Мутко назвал «штатной» 

ситуацию с вибрирующим полем «Зе-

нит-Арены». Бывший куратор ста-

диона, экс-вице-губернатор Марат  

Оганесян, правда, теперь сидит 

в тюрьме, следствие вменяет ему 

финансовые махинации как раз на 

беспрецедентно дорогом (уже более 

42 млрд рублей) стадионе. Строили-

строили, наконец, нечто грандиоз-

ное соорудили, вот только играть в 

футбол на таком стадионе нельзя.

В свете скандала с переносом чем-

пионата мира по бобслею и скелето-

ну 2017 года из Сочи можно только 

диву даваться, каким подарком вы-

глядит вся эта дикая история с пи-

терским стадионом для тех недругов, 

кто снова и снова пытается посеять 

сомнения в высоких футбольных кру-

гах о целесообразности проведения 

ЧМ-2018 в России. Т  

с. 1
бюджетных средств. И Россия туда же…

Голосование в комитете было как под 

копирку. Партия власти – против, оппози-

ция – за. Лишь единоросс Ольга Павлова, 

представляющая Татарстан, поддержа-

ла «детей войны». Не помогли душещи-

пательные выступления на заседании 

комитета коммунистов и эсеров и голос 

«за» председателя комитета Ярослава Ни-

лова (ЛДПР). Единороссы считают, что 

раздавать льготы в период безденежья – 

популизм. 

Окончательно вопрос, видимо, будет 

закрыт в начале 2017-го, когда депутаты 

соберутся на Охотном Ряду после зимних 

каникул. А страна начнет готовиться к 

очередной годовщине Великой Победы.  Т

КСТАТИ

Говорят, комиссия ФИФА уже 
рекомендовала заменить вы-
катное поле на стационарное. А 
питерские специалисты озвучили 
предостережение, что выкатить 
поле с помощью гидромашин 
еще можно, а вот закатить назад 
не получится – поле сомнется как 
бумажный лист. 
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•СОБЫТИЕ•

7 декабря случилось знаковое 

для страны событие: было под-

писано соглашение по продаже 

принадлежащих «Роснефте-

газу» 19,5% акций «Роснефти» 

в пользу консорциума междуна-

родных инвесторов, в который 

вошли один из крупнейших 

в мире суверенных фондов 

Qatar Investment Authority и ве-

дущий сырьевой производи-

тель и трейдер Glencore.  

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

И
нтегральная сделка по 

приватизации 19,5-про-

центной доли в «Роснефти» 

и контрольного пакета ак-

ций в «Башнефти» является 

крупнейшей приватизационной 

сделкой в истории России и, как 

отметил президент Путин, самой 

крупной сделкой в мировой не-

фтегазовой отрасли в уходящем 

2016 году. В результате ее успеш-

ного завершения государство 

получит общий эффект, с учетом 

синергии между «Роснефтью» 

и «Башнефтью», в размере более 

1,1 трлн рублей. Совокупные 

денежные поступления в казну 

в IV квартале 2016 года составят 

1040 млрд рублей.

Сделка года. Или все-таки 
века?
Только по итогам приватизации 

19,5-процентной доли в «Роснеф-

ти» госбюджет получит 710,8 млрд 

рублей. И это притом что изна-

чально минимальная цена про-

дажи 19,5% акций компании была 

установлена на уровне 500 млрд 

рублей. А согласно принятым в 

Государственной думе и утверж-

денным президентом изменениям 

в закон «О федеральном бюджете 

за 2016 год», от продажи акций 

«Роснефти» государство должно 

было получить 703,5 млрд. На 

фоне существенных фискальных 

изъятий из отрасли продажа па-

кета акций крупнейшей нефтяной 

компании страны осуществлялась 

по премиальным рыночным оцен-

кам. По словам главы «Роснефти» 

Игоря Сечина, «цена продажи 

является максимально возмож-

ной с минимальным дисконтом, 

который предложен инвесторам 

в размере 5% от текущих котиро-

вок на бирже». 

Согласно условиям сделки, 

участники консорциума имеют 

равные доли – по 50%. Оплата 

будет произведена как за счет 

собственных средств, так и за 

счет привлеченного кредитного 

финансирования. Основным кре-

дитором консорциума вместе с ря-

дом банков выступит Banca Intesa 

Sanpaolo. Этот международный 

банк организовал безрегрессное 

финансирование, обеспеченное 

приобретаемыми акциями.

Зарубежные СМИ назвали сдел-

ку «триумфом Владимира Путина» 

в период действия антироссий-

ских санкций. «Сделка состоялась, 

несмотря на введенные США и Ев-

росоюзом финансовые и техноло-

гические санкции в отношении 

«Роснефти», которые, как было 

задумано, остановят западные 

компании от участия в покупке 

акций российского производите-

ля нефти», – пишет The Financial 

Times. «Аналитики предполага-

ли, что никакой приватизации не 

будет вообще, и российская ком-

пания сама же у себя и выкупит 

этот пакет акций. А что же полу-

чается в итоге? Путин переиграл 

всех», – резюмирует Wall Street 

Journal. Ведущая деловая газета 

Франции Les Echos называет усло-

вия соглашения сенсационными 

и отмечает, что «Россия застала 

рынки врасплох». А аналитики 

крупнейшего швейцарского Credit 

Suisse и вовсе окрестили прива-

тизацию 19,5% акций «Роснефти» 

«великой сделкой». 

По оценкам экспертов, все 

приватизационные сделки в рос-

сийской нефтянке (кроме «Рос-

нефти») за четверть века оцени-

ваются в 8,2 млрд долларов. При 

этом только за нынешний год в 

условиях тяжелейшей конъюн-

ктуры в отрасли и в связи с острой 

потребностью бюджета в деньгах 

практически за два месяца «Рос-

нефть» обеспечила поступления 

в бюджет в размере 17,5 млрд дол-

ларов (11,1 млрд – продажа 19,5% 

акций «Роснефти» консорциуму 

стратегических инвесторов плюс 

5,1 млрд – покупка «Башнефти» 

и плюс 1,3 млрд – докапитализа-

ция оставшегося у государства 

50-процентного пакета за счет 

синергетического эффекта). Это 

сам по себе фантастический по 

эффективности результат! При-

чем результат был обеспечен 

интегральной сделкой и свя-

занным с ней синергетическим 

эффектом, позволившим макси-

мизировать как цену покупки у 

государства «Башнефти», так и 

последующую реализацию ак-

ций «Роснефти». 

Приватизационные сделки 

«Роснефти» впечатляют мас-

штабными результатами. Толь-

ко IPO компании, состоявшееся 

в 2006 году, дало казне 10,7 млрд 

долларов. Интегральная сделка 

этой осени принесла 17,5 млрд 

долларов. Итого – вместе с реали-

зацией в 2013 году 5,66% акций 

ВР – получается 33,1 млрд дол-

ларов. То есть «Роснефть» дала 

бюджету приватизационного 

дохода в четыре раза больше, чем 

вся нефтегазовая отрасль за всю 

историю страны.

Совокупный доход федерально-

го бюджета от всей приватизации 

с гос участием начислили в бюд-

жет в общей сложности 4 трлн руб-

лей, из которых 2,3 трлн рублей 

(более 57%) приходится на «Рос-

нефть». Доля налогов и пошлин 

от выручки за вычетом стоимости 

закупок товаров для перепрода-

жи у «Роснефти» составила 50%, 

у «Газпрома» – 35%, «Транснеф-

ти» – 7%, РЖД – 4%. В прошлом 

году доля «Роснефти» в дополни-

тельных отчислениях в бюджет за 

счет увеличения дивидендных вы-

плат составила 27%. Этот вклад су-

щественно выше, чем у остальных 

крупных компаний с госучастием: 

«Газпром» принес 19% от допол-

нительных отчислений в бюджет, 

«Транснефть» – 12%, столько же 

– «Сбербанк». То есть по сути «Рос-

нефть» – это стержень российской 

экономики. Это уникаль ная ком-

пания, демонстрирующая беспре-

цедентную надежность в любых 

условиях.

Кроме того, «Роснефть» на про-

тяжении всего 2016-го является 

ключевым игроком в сегменте 

сделок слияний и поглощений 

в мировом масштабе. Из десяти 

крупнейших сделок в сегменте 

«Разведка и добыча», совершенных 

в первом полугодии 2016-го, две 

осуществлены «Роснефтью». Их 

общая сумма превышает 4 млрд 

долларов, что составляет 25% от 

совокупного объема сделок, во-

шедших в глобальные топ-10.

Стратегическая операция
«Роснефть» в очередной раз про-

демонстрировала, что является 

ответственным игроком, спо-

собным привлечь иностранные 

инвестиции в российскую эконо-

мику. Стоит напомнить, что по-

сле введения санкций в 2014 году 

объемы прямых иностранных 

инвестиций сократились в не-

сколько раз. В 2015 году на эко-

номическом форуме в Петербур-

ге именно «Роснефти» удалось 

прорвать инвестиционную бло-

каду, заключив с британской BP 

сделку по проекту «Таас-Юрях». 

Продажа 19,5% акций компании 

за 11,1 мрлд долларов обеспечит 

рост иностранных инвестиций 

в 2,7 раза к прошлому году. В 2016-

м объем иностранных инвести-

ций в Россию составил 18 млрд 

долларов, и большая часть из них 

приходится на «Роснефть». 

Как пишет в «Российской газе-

те» директор Института проблем 

глобализации Михаил Делягин, 

«в целом менеджмент «Роснефти» 

превратил приватизацию пакета 

ее акций из традиционной порт-

фельной сделки в глубокую и мно-

гоуровневую стратегическую опе-

рацию, позитивные последствия 

которой для России будут прояв-

ляться еще долгое время, и порой 

весьма неожиданным образом».

«Хотя санкции и не запреща-

ли приобретение акций «Роснеф-

ти», – пишет The Financial Times, – 

однако создавали множество 

сложностей, так же как и низкие 

цены на нефть и сомнительная 

привлекательность миноритар-

ной доли в компании, контроли-

руемой государством. После три-

умфального известия о сделке, 

которая позволит разом сократить 

дефицит бюджета правительства 

на пятую часть, а также станет 

крупнейшей прямой инвестицией 

в страну после введения западных 

санкций, «Роснефть» можно на-

звать ключом к международному 

сотрудничеству в сфере энергети-

ки. Глава компании Игорь Сечин 

умеет заключать сделки, отвеча-

ющие интересам правительства. 

Времена тяжелые. Они хотят ре-

шений, а он их им преподносит».

«Многочисленные эксперты 

и аналитики, предрекавшие, что 

никакой приватизации не будет, 

что «Роснефть» в условиях санк-

ций никому не интересна, что 

в лучшем случае возможен ба-

нальный buy-back или обратный 

выкуп акций, в который раз ока-

зались посрамлены», – отмечает 

известный экономист Никита 

Кричевский. «Публиковались 

даже разнообразные расчеты, – 

вторит ему Делягин, – насколько 

ослабеет рубль в том случае, если 

«Роснефть» выкупит свои акции 

за счет займов (в том числе у госу-

дарства), а федеральный бюджет 

направит полученные средства 

на пополнение Резервного фонда, 

купив валюту для этого на бирже. 

Эти и многие другие спекуляции 

потерпели крах, и их авторы ста-

раются про сказанное не вспоми-

нать, потратив, как после победы 

Трампа, заметное время на стира-

ние своих постов в соцсетях».

«Аплодисменты руководству 

крупнейшей российской госком-

пании, безусловно, заслужен-

ны, – продолжает Кричевский. – 

«Роснефть» сегодня – это, по сути, 

нефтяной кошелек государства, 

призванный обеспечивать на-

дежную бюджетную доходность 

в любых условиях. При этом «Рос-

нефть» в текущем году, в сущно-

сти, содержала правительствен-

ных чиновников, не видящих 

для себя иного предназначения, 

кроме как продавать госимуще-

ство (в данном случае – чужими 

руками), преподнося вырученные 

деньги как свое достижение. Если 

«Роснефть» в ближайшие годы 

будет демонстрировать столь же 

успешную работу, как и в преды-

дущие периоды, – удержит параме-

тры добычи, продолжит освоение 

месторождений Восточной Сиби-

ри и шельфа Арктики, сохранит 

высокие объемы дивидендов, – 

это будет подвиг. Или еще одно 

свидетельство государственного 

подхода менеджмента компании 

к своей миссии».

Еще раз повторимся: сделка 

стала абсолютной неожиданно-

стью для рынка и получила пре-

красные отзывы со стороны экс-

пертного сообщества, поскольку 

соответствует долгосрочным ин-

тересам российской нефтегазовой 

отрасли и государства в целом. 

Менеджменту компании удалось 

в сжатые сроки, в условиях беспре-

цедентно сложной конъюнктуры 

выполнить поручения президента 

и правительства и найти страте-

гических инвесторов. Работа была 

проведена колоссальная. Игорь 

Сечин на встрече с президентом 

заявил о коммерческих перегово-

рах более чем с 30 компаниями, 
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Продажа пакетов акций «Башнефти» и «Роснефти»  
обеспечила значительные бюджетные поступления, снизив дефицит бюджета 

на 1,2 процентных пункта

Триумфальная приватизация 
Как «Роснефть» привлекла международных инвесторов и спасла российский госбюджет 
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Приватизация 19,5-процентной 
доли в «Роснефти» и контрольного 
пакета акций в «Башнефти» 
является крупнейшей 
приватизационной сделкой 
в истории России и, как отметил 
президент Путин, самой крупной 
сделкой в мировой нефтегазовой 
отрасли в уходящем 2016 году

«Роснефть» за два месяца 
обеспечила поступления в бюджет 
в размере 17,5 млрд долларов 
(11,1 млрд – продажа 19,5% 
акций компании консорциуму 
стратегических инвесторов 
плюс 5,1 млрд – покупка 
«Башнефти» и плюс еще 1,3 млрд – 
докапитализация оставшегося у 
государства 50-процентного пакета 
за счет синергетического эффекта)

за последние пять лет, с 2011 по 

2015 год, составил около 6 млрд 

долларов (238,4 млрд рублей, если 

считать по «щадящему» курсу 

40 рублей за доллар). Если к сум-

ме, полученной от приватизаци-

онных сделок «Роснефти» в этом 

году (17,5 млрд долларов), при-

бавить реализацию 5,66% акций 

BP (4,9 млрд долларов) в 2013 году, 

получится, что за аналогичный 

период времени компания обеспе-

чила поступления в бюджет, в три 

с половиной раза превосходящие 

все приватизационные доходы по 

всем отраслям!

Продажа пакетов акций «Баш-

нефти» и «Роснефти» обеспечила 

значительные бюджетные посту-

пления, снизив дефицит бюджета 

на 1,2 процентных пункта. При 

этом «Роснефть» остается круп-

нейшим налогоплательщиком 

страны. В 2015 году компании 

7 декабря в Кремле глава «Роснефти» Игорь Сечин доложил президенту Владимиру Путину о приватизационной сделке.

Сразу после сделки акции «Роснефти» выросли на 7%.

1,1 
трлн рублей 
составит в результате приватизаци-
онной сделки общий эффект с уче-
том синергии между «Роснефтью» 
и «Башнефтью»

710,8 
млрд рублей 
получит госбюджет по итогам при-
ватизации 19,5-процентной доли 
в «Роснефти»

Новые акционеры «Роснефти»: Glencore и QIA.
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восточном кризисе власти Катара, 

ориентируясь на США, были тра-

диционными оппонентами Рос-

сии и ее союзников, причем порой 

исключительно жесткими. Смена 

американской администрации ли-

шила их, как и многих других са-

теллитов США по всему миру, гло-

бального прикрытия и, возможно, 

заставила переосмыслить, пусть 

даже и частично, свою позицию. 

Приобретение пакета «Роснефти» 

объективно связывает катарские 

власти с Россией и как минимум 

даже при сохранении их прежних 

геополитических устремлений 

весьма серьезно ограничивает им 

свободу рук. В целом же сотрудни-

чество с Катаром может оказать 

влияние на всю его позицию как на 

Ближнем и Среднем Востоке, так 

и в Африке, где его экспансия явля-

ется весьма ощутимым фактором.

Биржа оценила сделку
Однако и с сугубо коммерческой 

точки зрения сделка представля-

ется выгодной для России. Веро-

ятное использование акций «Рос-

нефти» в качестве обеспечения 

сделки объективно заинтересо-

вывает обоих инвесторов в под-

держании и наращивании котиро-

вок. «Если акции «Роснефти» будут 

использованы в качестве обеспе-

чения для финансирования сдел-

ки, – говорится в аналитическом 

отчете «Сбербанка», – Glencore 

и QIA становятся заинтересован-

ными в поддержании котировок 

«Роснефти». Мы ожидаем, что 

Glencore и QIA не будут достав-

лять особых хлопот «Роснефти» 

в качестве инвесторов, как и ВР 

с 2012 года. В частности, они вряд 

профессиональными инвестора-

ми, суверенными фондами, фи-

нансовыми институтами стран 

Европы, Америки, Ближнего 

Востока, а также государств Ази-

атско-Тихоокеанского региона.

Конечно, после заключения 

сделки американцы тут же стали 

проверять ее на соответствие санк-

циям. Однако источник в «Роснеф-

ти» развеял все опасения. «Под 

санкции данная сделка не попа-

дает – это существующие акции, 

– отметил он. – Думаю, новые акци-

онеры подготовились к сделке. Для 

всех регуляторных органов – это 

максимально комфортная сделка. 

Ее правовой оценкой занимались 

крупнейшие юридические между-

народные компании». 

Якорные инвесторы
Для потенциальных инвесторов 

было очевидно, что на продажу 

выставлен актив с большими 

перспективами роста. «Роснефть» 

фундаментально недооценена, 

о чем давно уже говорят лидеры 

нефтегазовой отрасли и свиде-

тельствуют ключевые инвести-

ционные метрики. Например, по 

отношению стоимости компании 

к запасам (Enterprise value / total 

reserves) «Роснефть» занимает 

первое место среди нефтегазо-

вых компаний, производящих 

более 1 млн б. н. э. в сутки (около 

1,8 доллара / б. н. э. – против 2,2 у 

«ЛУКОЙЛа» и «Газпрома», 15,6 у ВР 

и около 15 у ExxonMobil и Royal 

Dutch Shell). Данные показатели, 

безусловно, привлекали потенци-

альных покупателей, особенно 

учитывая тот факт, что капитали-

зация «Роснефти» в соответствии 

с прогнозами ведущих инвестици-

онных банков будет расти. 

Однако, судя по всему, вариант 

был выбран оптимальный. Про-

дажа пакета акций осуществлена 

стратегическим инвесторам, ко-

торые, как и BP, заинтересованы 

в дальнейших инвестициях в пер-

спективные проекты «Роснефти», 

нацелены на рост капитализации 

и укрепление позиций компании 

на мировом рынке и привержены 

ее стратегической модели бизнеса. 

«Сделка является не просто порт-

фельной инвестицией, а стратеги-

ческой и имеет дополнительные 

элементы, такие как заключение 

долгосрочного поставочного кон-

тракта с Glencore, согласование по-

зиций на рынке в результате этой 

работы, а также создание специ-

ального предприятия по добыче 

вместе с этим консорциумом как 

на территории РФ, так и по между-

народным проектам», – доложил 

глава «Роснефти» российскому 

президенту.

Аналитик Sberbank СIB Вале-

рий Нестеров на страницах «Ве-

домостей» отмечает, что «сделка 

выглядит очень выгодной и пре-

стижной для международного 

консорциума, ведь «Роснефть» – 

компания с мировым именем, ко-

торая быстро развивается и модер-

низирует активы». 

Помимо самой приватизаци-

онной сделки совет директоров 

«Роснефти» также одобрил 7 

декабря соглашение о стратеги-

ческом сотрудничестве c Qatar 

Investment Authority и Glencore, 

обеспечивающее дополнительные 

синергетические возможности по 

сотрудничеству с новыми акцио-

нерами, включая развитие добыч-

ных проектов, логистический и 

трейдинговый бизнес. «Новые 

акционеры, – отмечал источник 

в «Роснефти», – проявляют инте-

рес к upstream-проектам, вклю-

чая шельф, как существующим, 

так и тем, что будут запускаться 

в ближайшие пару лет».

Крупнейший сырьевой трейдер 

Glencore, около года назад преодо-

левший серьезные финансовые 

проблемы, в отличие от других 

потенциальных партнеров не 

ограничивает «Роснефть» кон-

кретным регионом, а обеспечивает 

глобальный масштаб ее операций. 

Увеличение объема реализуемой 

через трейдера нефти (более чем 

вдвое) дополняется весьма ценным 

для «Роснефти» согласованием по-

зиций на рынке. А кредитование 

Glencore одним из крупнейших ев-

ропейских банков опосредованно 

возвращает «Роснефть» на запад-

ные финансовые рынки. В рамках 

расширения стратегического вза-

имодействия Glencore заключит с 

«Роснефтью» соглашение о постав-

ках нефти в объеме 220 тысяч бар-

релей в сутки сроком на пять лет. 

Катарский фактор
Катарцы, в свою очередь, давно 

уже проявляют интерес к россий-

ским добычным проектам и впол-

не могли бы следовать примеру BP, 

которая, став крупнейшим мино-

ритарным акционером «Роснеф-

ти», активно стала вкладываться 

в разработку ее сибирских место-

рождений. Ливанский эксперт 

и автор книги об энергетическом 

секторе Катара Марван Искан-

дер убежден, что «приватизация 

«Роснефти» открывает новые пер-

спективы для инвестиций в рос-

сийскую экономику». «Участие 

катарского суверенного фонда 

в приватизации «Роснефти» вы-

зовет цепную реакцию у других 

инвесторов из стран Персидского 

залива», – вторит ему эксперт по 

нефтяному рынку из Кувейта Ка-

мель аль-Харами. По словам ана-

литиков «Уралсиба», «вхождение 

QIA в капитал – положительный 

сигнал». «Управляющие катарско-

го суверенного фонда, который 

также является крупнейшим акци-

онером Glencore, – отмечают экс-

перты, – рассматривают данную 

покупку как долгосрочную инве-

стицию. Присутствие QIA среди 

акционеров может стать драйве-

ром роста акций «Роснефти». 

«Интерес Катара к России, – пи-

шет директор «ИнфоТЭК-Терми-

нал» Рустам Танкаев, – основан на 

том, что все запасы углеводород-

ного сырья там разведаны, запа-

сы истощаются по мере добычи, 

и надо думать о будущем. Для ка-

тарского инвестиционного фонда 

QIA выход на российские нефтедо-

бывающие активы создает необхо-

димый задел на будущее». Стоит 

отметить, что катарский фонд 

организован для осуществления 

глобальных инвестиций высочай-

шего уровня и имеет успешный 

опыт инвестирования в различ-

ные классы активов, включая тор-

гуемые ценные бумаги, недвижи-

мость, альтернативные и прямые 

инвестиции на основных рынках 

капитала. Один из крупнейших 

в мире суверенных фондов Qatar 

Investment Authority, безусловно, 

может украсить инвестиционную 

историю «Роснефти». 

Не менее важен и геополитиче-

ский аспект операции: в ближне-

ли будут активно выступать про-

тив реализации крупных проек-

тов или приобретений, предлага-

емых менеджментом, хотя могут 

выступать в качестве советников». 

В результате сделки структура 

акционеров компании включит 

двух новых якорных инвесторов 

мирового класса. Государство при 

этом сохранит контрольный пакет 

акций, а в целом будет обеспечен 

баланс интересов государства 

и акционеров. «Контрольный па-

кет самой компании остается в ру-

ках российского государства –50 

с лишним процентов. В целом это 

очень хороший результат», – от-

метил Владимир Путин. 

«Осуществленная интеграль-

ная приватизационная сделка, 

беспрецедентная по своей сложно-

сти, является крупнейшей за всю 

историю страны, – отметил Игорь 

Сечин. – Синергетический эффект 

с учетом продажи «Башнефти» по-

зволит получить существенные 

доходы в пользу государства, от-

дельно докапитализировав оста-

точную контрольную долю госу-

дарства в «Роснефти». В условиях 

крайне неблагоприятной внешней 

конъюнктуры была проведена 

масштабная работа по поиску за-

интересованных стратегических 

инвесторов с учетом долгосрочных 

интересов российской нефтегазо-

вой отрасли и государства в целом. 

Мы приветствуем вхождение Qatar 

Investment Authority и Glencore в ак-

ционерный капитал компании, это 

по-настоящему стратегические 

инвесторы. Уверен, что совмест-

ная работа обеспечит создание 

синергии для акционеров «Рос-

нефти», в том числе за счет даль-

нейших инвестиций партнеров 

в проекты компании».

По словам президента Qatar 

Investment Authority Шейха Аб-

дулы бин Мохаммеда бин Сауда 

Аль-Тани, «сделка демонстри-

рует стратегию фонда, направ-

ленную на осуществление инве-

стиций в высококачественные 

активы со стратегическими 

партнерами по всему миру для 

генерации долгосрочных финан-

совых доходов». 

«Эта сделка также показывает 

наше желание диверсифициро-

вать инвестиционный портфель 

географически, по секторам и 

классам активов. Мы рассчитыва-

ем на работу с нашими партнера-

ми для осуществления успешных 

шагов в данном перспективном 

бизнесе», – отметил Аль-Тани.

«Мы рады, что глубокие взаи-

моотношения, – заявил президент 

Glencore Айван Глазенберг, – су-

ществующие между «Роснефтью», 

Qatar Investment Authority и 

Glencore, способствовали успеш-

ному завершению сделки. Ком-

пания Glencore ожидает плодот-

ворного сотрудничества с обеими 

сторонами в работе на российском 

и мировом нефтяных рынках».

Итак, «Роснефти» удалось при-

влечь инвесторов мирового клас-

са – и это, безусловно, скажется на 

ее капитализации. Кроме того, 

частью приватизационной сдел-

ки являются существенные изме-

нения в дивидендной политике, 

одобренные советом директоров 

«Роснефти». Теперь дивидендные 

выплаты компании составят не 

менее 35% чистой прибыли по 

МСФО и будут производиться 

два раза в год. А, как известно, 

чем выше дивиденды, тем больше 

растут акции. По словам Сечина, 

уже в ближайшее время стоимость 

пакета «Роснефти», который при-

надлежит государству, вырастет 

примерно на 80 млрд рублей.

В общем, «сделка века» поми-

мо краткосрочного эффекта для 

казны выгодна России и в долго-

срочной перспективе, поскольку 

позволит улучшить инвестици-

онный климат и поднять капи-

тализацию самой «Роснефти», 

в которой 50% по-прежнему при-

надлежит государству. Только по 

итогам объявления сделки акции 

компании выросли на 7%, достиг-

нув в среду исторического макси-

мума в 400 рублей за штуку. Ры-

ночная капитализация компании 

впервые превысила 4 трлн рублей. 

50-процентный пакет акций, 

оставшийся у государства, вырос 

примерно на 1,6 млрд долларов, 

а значит, эффект от интегральной 

сделки для государства составля-

ет более 19 млрд долларов. Т
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33,1 
млрд долларов
приватизационного дохода дала 
«Роснефть» бюджету с 2006 года – 
в четыре раза больше, чем вся неф-
тегазовая отрасль за всю историю 
России

4 трлн рублей
превысила рыночная капитализа-
ция «Роснефти» по итогам объяв-
ления приватизационной сделки. 
Акции компании выросли на 7%, до-
стигнув исторического максимума 
в 400 рублей за штуку

Если к сумме, полученной от 
приватизационных сделок 
«Роснефти» в этом году (17,5 млрд 
долларов), прибавить реализацию 
5,66% акций BP (4,9 млрд долларов) 
в 2013 году, получится, что за 
5 лет компания обеспечила 
поступления в бюджет, в три 
с половиной раза превосходящие 
все приватизационные доходы по 
всем отраслям

Роснефть» на 
протяжении всего 
2016-го является 
ключевым 
игроком 
в сегменте 
сделок слияний 
и поглощений 
в мировом 
масштабе. 
Из десяти 
крупнейших 
сделок в сегменте 
«Разведка 
и добыча», 
совершенных 
в первом 
полугодии 2016-го, 
две осуществлены 
«Роснефтью». 
Их общая сумма 
превышает 4 млрд 
долларов, что 
составляет 25% 
от совокупного 
объема сделок, 
вошедших в 
глобальные топ-10

Месторождения «Роснефти» на Ванкоре 1, Сахалине 2  и Таас-Юрях 3  представляют огромный интерес для западных инвесторов.
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2 3



тонн (рост в 5 раз). На 2018 год – 

1,3 млн тонн. Далее – до 2023-го 

планируется наращивать по мил-

лиону тонн добычи ежегодно. За-

тем – так называемая полка, пе-

риод стабильной добычи. Именно 

этот период считается самым эф-

фективным и самым выгодным 

для акционеров, приносящим 

самую высокую прибыль. Ибо 

все вложения уже сделаны, все 

капитальные работы закончены, 

остается лишь качать и качать 

«рыжее золото». 

Предварительные расчеты 

показывают: здешняя полка со-

ставит около 6,7 млн тонн неф-

тедобычи в год. Сколько лет 

продлится этот период, не знает 

никто. Но в перспективных пла-

нах «Роснефти» и ее «дочки» «Тю-

меннефтегаза» разработка Рус-

ского предполагается за 2100 год. 

«Мы сегодня делаем все, чтобы 

наша полка была самой долгой 

по времени и самой эффектив-

ной», – говорит гендиректор Ан-

дрей Мухачев.

А делается это с применени-

ем самых передовых технологий 

сегодняшнего дня. И пусть меня 

простят далее профессиональные 

инженеры-нефтяники за слиш-

ком вольный пересказ, но иначе 

для читателя это будет китайской 

грамотой. 

Во-первых, месторождение 

разрабатывается методом го-

ризонтального бурения: верти-

кальная скважина на глубине 

800–900 метров (именно там 

находятся нефтяные пласты – 

так называемый продуктивный 

коллектор) изгибается горизон-

тально и подсекает нефтеносные 

горизонты на расстоянии до двух 

километров. То есть вместо того 

чтобы утыкать огромную тер-

риторию сотнями коротких 

скважин, ее проткнут длинной 

трубой под землей – из конца в 

конец нефтяной залежи. И затем 

выкачают нефть из пластов на 

всем этом длинном пути. 

Но и это еще не все. Современ-

ное бурение осуществляется ро-

торно управляемыми системами, 

оснащенными набором геофи-

зических датчиков, которые в 

режиме онлайн определяют и 

сообщают наверх состав породы, 

по которой идет буровой снаряд, 

насыщенность этой породы неф-

тью, газом или водой. «Мы видим 

породу, видим, что в этой породе, 

и можем траекторию оператив-

но менять!» – поясняет директор 

департамента бурения «Тюмен-

нефтегаза» Александр Буренков.

Для неспециалиста звучит 

как фантастика. Но это правда: 

в зависимости от получаемой из-

под земли информации направ-

ление движения снаряда можно 

корректировать: чуть-чуть вверх 

или чуть-чуть вниз, вправо или 

влево. В итоге буровой снаряд 

проходит под землей не наугад, 

а с выбором пластов, наиболее бо-

гатых нефтью. Продуктивность 

скважины, пробуренной таким 

методом, повышается в разы – 

если сравнивать ее со слепым 

бурением, которое применялось 

20–30 лет назад.

Я спросил Буренкова, можно 

ли таким «снайперским» спо-

собом искать под землей клады 

прошлых столетий. Инженер уди-

вился: зачем? Искать наиболее 

продуктивные нефтенасыщен-

ные пласты гораздо интереснее. 

И выгоднее: бурение скважины 

в среднем занимает 28 дней, а 

нефть оттуда будут качать не 

меньше 15 лет. Какой клад смо-

жет заменить такое богатство?

И можно лишь порадоваться 

тому, что освоение месторожде-

ния Русское начинается именно 

сегодня, а не полвека назад, когда 

в стране и во всем мире еще не 

было нынешних удивительных 

технологий. Тогдашние методы 

нефтедобычи ныне называют 

варварскими, и полностью ту 

беду уже не поправишь. Одно 

хорошо: для нынешних нефтяни-

ков это прошлое стало хорошим 

уроком. 

Береги тундру – она тоже 
наш дом
Дорога на месторождение Рус-

ское пересекает Северный поляр-

ный круг – 66,33 градуса север-

ной широты. Знак, стоящий на 

этом пересечении, напоминает: 

до Москвы 3700 км, до Тюмени – 

1550, до Салехарда 750 км. Это 
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750 тысяч тонн нефти на месторождении Русское 
добыло с начала его разработки в 2007 году АО «Тюменнефтегаз», дочернее общество 

НК «Роснефть»

На Севере фонари вполнакала не горят, а люди вполсилы не работают

Эта нефть похожа на золото

•РЕПОРТАЖ•

Новый Уренгой встретил нас 

34-градусным морозом и гус-

тыми сумерками подступаю-

щей несколькими градусами 

севернее полярной ночи 

(в самом Новом Уренгое небо 

ненадолго светлеет к обеду 

даже в декабре). Но улицы 

были залиты электрически-

ми огнями, а на ближайшем 

перекрестке о чем-то добро-

душно спорили три парня 

в полураспахнутых куртках 

и невообразимо мохнатых 

шапках-ушанках. При этом 

уши у шапок торчали кверху, 

а сами парни ели мороженое. 

Словом, весь пейзаж как бы 

доказывал, что не так стра-

шен Север, как его малюют 

южане.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

О
днако нам предстояло по-

крыть еще 270 километров 

через Северный полярный 

круг до нефтяного место-

рождения Русское. А там 

ртуть градусника съежилась до 

отметки 44, и местным механи-

кам пришлось поставить на при-

кол подъемные краны – в сильные 

морозы от большой нагрузки мо-

жет лопнуть даже сталь. 

Приостановилась разгрузка 

стальных труб для строительства 

65-километрового нефтепровода, 

но добыча нефти из уже готовых 

скважин и даже процесс бурения 

новых скважин продолжались 

в обычном режиме. Вот только 

вместо мороженого очень хоте-

лось горячего чаю…

«Рыжее золото Ямала»
«Мы разрабатываем уникальное 

месторождение, – рассказывает 

Андрей Мухачев, генеральный 

директор «Тюменнефтегаза» – 

дочернего предприятия компа-

нии «Роснефть». – Наша нефть 

тяжелая, но содержание серы в 

ней меньше, чем у сорта Brent – 

общепризнанного мирового 

эталона. То есть она почти иде-

альна для нефтепереработки. 

И даже если просто смешать с 

любой высокосернистой неф-

тью, качество смеси ощутимо 

идет вверх – вмес те с ценой. Не 

менее важно, что наша нефть 

малопарафинистая, что не соз-

дает никаких проблем в эксплуа-

тации добычного оборудования, 

оно не зарастает отложениями 

парафина, как на большинстве 

других месторождений. Точка 

замерзания нашей нефти – ми-

нус 26 градусов, что очень важ-

но, поскольку добыча идет в 

условиях Крайнего Севера, при 

минусовых температурах с сен-

тября по май».

Уникальную по многим пара-

метрам нефть месторождения 

Русское здесь хвалят не только 

гендиректор предприятия, но все 

наперебой – буровики, операто-

ры, механики и даже охранники. 

В результате, сами того не желая, 

получили «побочный эффект» – 

среди местного населения рас-

пространились слухи о ее целеб-

ности: мол, если мазать больные 

суставы на ночь – очень помогает.

А еще она выделяется цветом. 

В отличие от обычного угольно-

черного, как у большинства со-

братьев, нефть Русского – рыжая. 

Как пошутил кто-то из геологов, 

когда журналистам принесли 

на обозрение мензурку с густой 

жидкостью необычного цвета, 

«рыжая, как золото!» На самом 

деле цвет здешней нефти ближе 

к коричневому. 

Кстати, та мензурка оказалась 

единственным местом, где нам 

удалось поглядеть нефть живьем. 

Остальная прячется в трубах, 

цистернах и так далее. В общем, 

рыжего пятнышка нигде не уви-

дишь.

А самое главное – ее много под 

землей: геологические запасы – 

полтора миллиарда тонн (офици-

ально – более 1,4 млрд). Это чуть 

меньше, чем у всей Мексики, но 

больше, чем у Эквадора, Азер-

байджана, Норвегии, Индии… 

Правда, из-за того что нефть 

тяжелая, извлекаемых запасов 

геологи насчитали втрое меньше 

геологических – 422 млн тонн. 

Что тоже немало: как во всей Ав-

стралии, или во всей Великобри-

тании, во всем Йемене, во всей 

Колумбии… 

Впрочем, сравнивать так срав-

нивать: площадь Тазовского рай-

она Ямало-Ненецкого автоном-

ного округа, где расположилось 

месторождение Русское, тоже 

немаленькая: в полтора раза 

больше всего Азербайджана, 

почти равна Румынии, вдвое 

превышает Чехию и т. д. А доля 

извлекаемых запасов зависит от 

имеющихся на данный момент 

технологий нефтедобычи, но кто 

знает, что принесет нам завтра. 

Точно известно лишь одно: они 

будут значительно продуктивнее 

нынешних.

Снайперы бурильного 
станка
Кстати, именно несовершенство 

имеющихся в мире технологий 

добычи тяжелых нефтей задер-

жало освоение месторождения 

Русское практически на полвека. 

Ибо открыто оно еще в 1968 году, 

а официальное начало промыш-

ленной эксплуатации намечено 

лишь на 2018 год. Но практи-

ческая нефтедобыча уже идет с 

2007 года, и приезд нашей жур-

налистской бригады в Новый 

Уренгой совпал с маленьким 

праздником «Тюменнефтегаза» – 

отгрузкой 750-тысячной тонны 

нефти месторождения Русское. 

Ее вместе с другими тоннами 

налили в 30-кубовую цистер-

ну автонефтевоза и отправили 

за 400 км в нефтесборник пред-

приятия «Пурнефтегаз» – еще 

одну «дочку» «Роснефти». 

Шампанское во время цере-

монии не откупоривалось ввиду 

строжайшего сухого закона на 

нефтепромысле, но «ура» крича-

ли дружно, несмотря на мороз. 

Теперь посчитаем: за 10 лет 

опытно-эксплуатационной до-

бычи здешней нефти качали в 

среднем по 75 тысяч тонн в год. 

План на 2017 год – 400 тысяч 

запоминается. Компания учла 

все уроки освоения Западной 

Сибири – не только лучшие, но 

и самые горькие. Объекты, ко-

торые проектируются и строят-

ся на месторождении, основа-

ны на скрупулезных научных, 

конструкторских, инженерных 

исследованиях и проработках. 

Чтобы создаваемая промышлен-

ная зона навсегда потеряла не-

гативный оттенок прежних лет, 

а имела высочайший уровень 

экологической безопасности. 

Чтобы оставались в естественном 

состоянии вечная мерзлота, тун-

дра, оленьи пастбища. К примеру, 

при строительстве трубопровода 

проектом предусмотрены специ-

альные «ворота» для беспрепят-

ственной миграции оленей. Все 

строительство ведется на вморо-

женных сваях – чтобы не нару-

шать природный режим жизни 

тундры. И так далее.

«Это требует немалых затрат, – 

говорит гендиректор предпри-

ятия. – Наш проект прошел уро-

вень Главной государственной 

экспертизы, но это не все. По 

нашей инициативе в Тазовском 

районе состоялись обществен-

ные слушания с местным на-

селением. Они имеют полное 

право на такой контроль. Ибо 

живут здесь веками – а теперь 

это и наша земля, которую мы 

обязаны сохранить по сути дела 

в первозданном виде. И только 

в некоторых местах чуть-чуть 

обла городить…»

Работать и жить 
профессионально
Возможно, именно поэтому ны-

нешний состав предприятия 

АО «Тюменнефтегаз» на две трети 

состоит из инженеров, и лишь на 

треть – из техников и рабочих. 

С инженерами все понятно: от 

них на таком проекте требуется 

самая высшая квалификация. Но 

не совсем обычен даже рядовой 

персонал: его особенность – вы-

сокое профмастерство каждого. 

А поскольку на предприятии око-

ло 130 человек трудятся по вах-

товому методу, люди к тому же 

нужны такие, с кем коллеги-това-

рищи согласны если не в разведку 

пойти, то как минимум жить бок 

о бок по месяцу через месяц.

На Русском иначе нельзя, 

объясняет начальник управле-

ния по персоналу и социальным 

программам Андрей Девяшин. 

Потому что проект высокотех-

нологичный, сроки сжатые, а 

напортачить никак невозможно. 

Есть и еще одна особенность: доб-

рая слава о месторождении Рус-

ское уже пошла по нефтяникам 

страны, и у предприятия появи-

лась возможность не подбирать, 

а выбирать кадры.

«Люди приходят подготовлен-

ные, – говорит Девяшин. – При-

влекает не только хорошая зар-

плата – одна из самых высоких на 

Ямале. Перспектива на много лет 

вперед значит не меньше – людям 

нужна уверенность в завтрашнем 

дне. Обеспечиваем и социальные 

условия – в соответствии с кол-

лективным договором, разрабо-

танным в «Роснефти» для всех 

дочерних компаний. В основе – 

взаимные обязательства, соци-

альное партнерство. Работники 

полностью защищены со всех сто-

рон. Но и требования к каждому 

серьезные…»

У Девяшина горячая пора: 

предприятие быстро растет, 

скоро начнет принимать новых 

людей – значит, требуется обес-

печить не только кадрами, но и 

вахтово-жилыми комплексами 

(ВЖК). Комплексы – на 150 и 

300 человек – должны быть го-

товы к концу 2017 года: с жильем, 

бытовыми условиями, обязатель-

ным спортзалом. Следующий по-

строят на 600 человек.

«Есть идея создать городок 

под крышей – чтобы все было до-

ступно без прогулки по морозу», – 

говорит Андрей Анатольевич. 

А если учесть, что Новый Урен-

гой – это базовый город еще для 

двух «дочек» «Роснефти» – ком-

паний «Роспан» и «Сибнефтегаз», 

каждая из которых славится сво-

ими отличными ВЖК, – начина-

ешь понимать, что «Тюменнеф-

тегаз» должен соответствовать 

этим высоким стандартам.

Кто стучится в дверь 
ко мне?
Неудивительно, что в партнер-

ство на месторождение Русское 

просятся многие иностранные 

компании. В 2015 году «Рос-

нефть» и China Petrochemical 

Corporation (Sinopec) подписали 

основные условия соглашения в 

отношении сотрудничества, ко-

торое предусматривает возмож-

ное приобретение Sinopec до 49% 

в «Тюменнефтегазе». 

Рассматривает возможность 

создания СП и индонезийская 

Pertamina. 4 октября 2016 года 

стороны подписали Меморан-

дум о взаимопонимании по во-

просам сотрудничества в рамках 

реализации проекта освоения 

месторождения Русское. Доку-

мент предполагает вхождение 

Pertamina в проект в доле до 

37,5%. В «Роснефти» говорят, 

что участие Pertamina в добы-

вающем проекте на территории 

РФ «укрепит долгосрочные отно-

шения между РФ и Индонезией и 

станет основой для дальнейшей 

реализации совместных проек-

тов в России между компаниями. 

Реализация проекта позволит 

«Роснефти» приобрести нового 

международного партнера для 

разработки капиталоемкого ак-

тива на территории РФ. Опера-

ционный контроль над планиру-

емым совместным предприятием 

будет осуществляться «Роснеф-

тью».

А в нынешнем пресс-туре в 

Новый Уренгой и далее на мес-

торождение Русское приняли 

участие и японские коллеги. 

В общем, вариантов просмат-

ривается много. Как заявляют 

в пресс-службе «Роснефти», 

компания продолжает диалог 

со всеми заинтересованными 

сторонами. Т

Бурение скважины в среднем 
занимает 28 дней, а нефть оттуда 
будут качать не меньше 15 лет. 
Какой клад сможет заменить такое 
богатство?

6,7 
млн тонн
нефти в год будет добываться 
ежегодно на месторождении 
Русское с 2023 года

Полярная ночь: на месторождении Русское кипит работа.
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О том, как воплотить в жизнь 

столь амбициозные задачи, 

шла речь на круглом сто-

ле «Комплексное развитие 

моногородов. Пять шагов по 

благоустройству городской 

среды», который прошел в 

Общественной палате РФ. 

Как отметила Ирина Макие-

ва, заместитель председателя 

Внешэкономбанка, руково-

дитель рабочей группы по 

модернизации моногородов 

при правительственной ко-

миссии по экономическому 

развитию, подобные меро-

приятия всегда проходят 

конструктивно, однако на 

этот раз тема моногородов 

зазвучала по-новому. 

Это связано с тем, что 

программа их комплексно-

го развития получила статус 

национального проекта. 

«Комплексная программа 

– это тот инструмент, кото-

рый объединяет не только 

деньги федеральных органов 

исполнительной власти, но и 

все стратегические направ-

ления, которые определены 

в качестве приоритетных: 

образование, здравоохране-

ние, ЖКХ, городская среда и 

другие», – объяснила Ирина 

Макиева. 

На пути к устойчивому 

развитию у моногородов, по 

словам Алексея Муратова, 

партнера КБ «Стрелка», есть 

пять шагов. Они нацелены на 

улучшение основных город-

ских пространств: зон отды-

ха, в том числе молодежных, 

строительство спортивных 

объектов, реновация забро-

шенных территорий бывших 

промышленных производств, 

модернизация поликлиник 

и т. п. «Для каждого города в 

зависимости от численности 

населения, а также его эко-

номических возможностей 

и уровня развития человече-

ского капитала поставлены 

разные задачи», – отметил он. 

По мнению эксперта, круп-

ным городам вполне по силам 

реализовать пять знаковых 

проектов, а городам с более 

скромными людскими ресур-

сами и двух будет достаточно. 

Главное, чтобы люди почув-

ствовали, что изменения к 

лучшему происходят здесь 

и сейчас.

Эксперты, выступившие 

на круглом столе, подчерки-

вали, что проблема развития 

моногородов – одна из важ-

ных составляющих соци-

ально-экономической ста-

бильности, которая должна 

решаться бизнесом в тесном 

сотрудничестве с муници-

пальными органами власти. 

Причем в некоторых случаях 

инициаторами перспектив-

ных проектов выступают со-

циально ответственные ком-

пании, заинтересованные в 

развитии территорий. 

В качестве примера тако-

го сотрудничества Дмитрий 

Исламов, заместитель пред-

седателя комитета по энер-

гетике Госдумы, привел АО 

СУЭК. Эта компания активно 

занимается развитием соци-

альной инфраструктуры го-

родов Кемеровской области, 

стараясь сделать их более 

комфортными для прожива-

ния. Недавно она провела в 

Киселевске масштабное ис-

следование, в ходе которого 

эксперты выяснили пробле-

мы, волнующие местных 

жителей и разработали план 

развития города. «Замечу, что 

это инициатива частной ком-

пании, – рассказал Исламов. 

– И если проект получится, 

планируется реализовать его 

во всех городах своего при-

сутствия». Директор по свя-

зям и коммуникациям СУЭК 

Сергей Григорьев убежден, 

что такой подход абсолютно 

правильный. «Мы должны 

слышать людей, – считает он. 

– Тогда они почувствуют свою 

сопричастность и осознают, 

что участвуют в развитии 

территории, где живут».

 Программу развития 

Киселевска в числе других 

проектов предстоит теперь 

оценить экспертам. Кстати, 

согласно намеченному плану, 

уже к 2018 году. 18 моногоро-

дов должны лишиться статуса 

монопрофильных, став горо-

дами с устойчивой экономи-

кой. «Это сложная задача, нам 

всем придется поработать по 

24 часа в сутки семь дней в не-

делю для того, чтобы достичь 

заявленных показателей», – 

заключила Ирина Макиева. Т
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Завершен полевой этап 14-й комплексной экспедиции
«Арктического научного центра» НК «Роснефть» в Карском море, в ходе которого выполнены экологические 

и инженерно-геофизические исследования в акватории Северо-Карского лицензионного участка

Зор: перспективный взгляд в будущее
«Роснефть» приобретает долю в крупнейшем газовом месторождении в Средиземном море

проекты: участки располага-

ются в пределах суверенных 

прав Египта и других ближне-

восточных и средиземномор-

ских стран – Ливана, Кипра и 

Сирии (у которой пока, в силу 

объективных причин, нет воз-

можности заниматься этим во-

просом). И вот теперь у «Рос-

нефти» появился очень важный 

и перспективный плацдарм 

для дальнейшей экспансии в 

регионе. Если компания будет 

иметь долю в проекте Зор, ей 

будет значительно легче вхо-

дить в другие проекты региона. 

А ведь, по некоторым данным, 

на территории Кипра планиру-

ется создать энергетический 

хаб, через который углеводо-

роды – прежде всего газ – будут 

поступать на рынок Европы. 

Как подчеркивает Дмитрий 

Лабин, «сделка, заключенная 

в Египте, – это дальновидное 

решение, которое будет вы-

годно не только для россий-

ской нефтяной компании и ее 

акционеров, но и для имиджа 

нашего государства, которое 

усиливает свои позиции на 

международной арене. 

Что же касается отношений 

с Eni и BP, – продолжает экс-

перт, – безусловно, они носят 

долгосрочный стратегический 

характер. ВР уже участвует в 

проекте «Зор» (доля в концес-

сионном соглашении 10–15%). 

Eni также остается в проекте 

с долей от 50 до 60%. И совер-

шенно очевидно, что пригла-

шение «Роснефти» к сотрудни-

честву символизирует новый 

этап в совместной разработке 

перспективных месторожде-

ний мирового шельфа». 

Оба мировых мейджора давно 

уже сделали ставку на сотруд-

ничество с российской компа-

нией. Еще в апреле 2012 года 

«Роснефть» и Eni подписали 

соглашение о комплексном со-

трудничестве, в соответствии 

с которым предусмотрено со-

вместное освоение участков 

Черного и Баренцева морей на 

территории России, а также 

участие «Роснефти» в между-

народных проектах. А в июне 

2016 года в рамках XX Петер-

бургского международного 

экономического форума было 

подписано соглашение об основ-

ных условиях сотрудничества с 

итальянской компанией, пред-

усматривающее, среди прочего, 

партнерство в проектах сегмен-

та «Разведка и добыча». Отноше-

ния с BP – хрестоматийный уже 

пример интегрального подхода 

Игоря Сечина к развитию парт-

нерских отношений. Британ-

ская нефтяная корпорация – не 

только крупнейший миноритар-

ный акционер «Роснефти» (ей 

принадлежит 19,75% акций), но 

и ее партнер по ряду значимых 

проектов в разведке, добыче, пе-

реработке и розничном бизнесе. 

Однако, если возвратиться к 

«Зору», пожалуй, впервые рос-

сийская компания приглашена 

•ИНВЕСТИЦИИ•

«Роснефть» договорилась 

о приобретении у итальян-

ской Eni до 35% в концесси-

онном соглашении на раз-

работку месторождения Зор. 

Таким образом российская 

компания становится участ-

ником проекта по освоению 

одного из самых крупных в 

мире газовых месторожде-

ний, который реализуют ее 

давние партнеры: Eni и BP. 

Когда в августе прошлого го-

да месторождение было от-

крыто, это стало настоящей 

мировой сенсацией. 

Как уверяют геологи Eni, от-

крытый участок площадью 

100 кв. км может содержать 

до 30 трлн кубических футов 

сухого газа (5,5 млрд б. н. э.) 

на месте залегания. Для 

сравнения: запасы ги-

гантского израильского 

месторождения Левиафан, 

об открытии которого долго 

шумели мировые СМИ, со-

ставляют от 14 до 20 трлн 

кубических футов.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Месторождение 
с огромным 
потенциалом
Успешная разработка Зора на 

десятилетия обеспечит потреб-

ности Египта в природном газе, 

так как на его долю приходит-

ся больше трети запасов газа 

страны. 

«С экономической точки зре-

ния эта инвестиция выглядит 

достаточно интересной, – от-

мечает заместитель дирек-

тора Института энергетики 

и финансов Алексей Белого-

рьев. – Ведь Египет – это один 

из наиболее перспективных 

экспортеров газа на европей-

ский рынок – рынок в чем-то 

очень сложный с точки зрения 

конкуренции, но, несомненно, 

интересующий «Роснефть». 

Египетская добыча, несмотря 

на наличие Суэцкого канала, 

«заточена» под поставки в Ев-

ропу, и это крайне важно для 

российской компании».

«Эта сделка – хорошая но-

вость для российской экономи-

ки в целом, – говорит профес-

сор кафедры международного 

права МГИМО Дмитрий Ла-

бин. – Но в первую очередь 

для «Роснефти» как компании, 

которая превращается посте-

пенно в глобального мейджора. 

Это подлинный пример того, 

что западный и глобальный 

бизнес стремится прорвать 

санкционную блокаду и уста-

новить тесные отношения с 

крупнейшей нефтяной ком-

панией России, приглашая 

ее участвовать в совместном 

проекте по разработке шельфа 

Средиземного моря». 

Стоимость доли, приоб-

ретаемой «Роснефтью» у Eni, 

составляет 1,125 млрд долла-

•КРУГЛЫЙ СТОЛ•

Всего несколько лет назад моногорода, а это населен-

ные пункты, экономическое и социальное благополучие 

жителей которых зависит от одного градообразующего 

предприятия, ассоциировались с очагами социальной на-

пряженности. Сейчас эксперты называют такие поселения 

«городами возможностей». На сегодняшний день в Сибири, 

Забайкалье, Хакасии, Башкортостане и других регионах 

страны 319 моногородов, где проживают 13,5 млн россиян. 

К 2018 году в них планируется создать 230 тысяч новых ра-

бочих мест, а облик этих населенных пунктов должен в кор-

не измениться. Для реализации перспективных проектов 

планируется привлечь 170 млрд рублей инвестиций, в том 

числе и внебюджетных.

ОЛЬГА СТРАХОВА

ров. Кроме того, «Роснефть» 

выплатит итальянской ком-

пании 450 млн долларов исто-

рических затрат 2016 года. 

Совок у п н ые и н в е с т и ц и и 

«Роснефти» в проект за 4 года 

составят 4,5 млрд долларов. 

Стоит отметить при этом, что 

стоимость доли и параметры 

сделки полностью соответ-

ствуют условиям вхождения 

в проект BP, о котором было 

заявлено в ноябре 2016 года. 

По мнению экспертов, уча-

стие в разработке уникального 

добывающего актива обеспе-

чит трейдинговое подразделе-

ние «Роснефти» существенным 

объемом физических ресурсов. 

Это в свою очередь предоста-

вит компании возможность 

активно расширять свое при-

сутствие на рынках в регионе 

Ближний Восток – Европа и 

с лихвой окупит вложенные 

средства. 

«Приобретение «Роснефтью» 

у Eni до 35% в концессионном 

соглашении на разработку мес-

торождения Зор – событие не-

заурядное, – отметил директор 

«ИнфоТЭК-Терминал» Рустам 

Танкаев. – Зор – крупнейшее 

газовое месторождение ре-

гиона, которое эксперты от-

носят к разряду «гигантских» 

месторождений. В мире таких 

активов можно пересчитать по 

пальцам одной руки. Сделка, 

безусловно, позволит россий-

ской компании укрепить свои 

позиции в стратегически важ-

ном регионе Европа – Ближ-

ний Восток и стать одним из 

ведущих игроков на рынке 

СПГ. Кстати, катарцы, которые 

входят сейчас в акционерный 

капитал «Роснефти», являются 

крупнейшими производителя-

ми СПГ в мире, и потенциал со-

трудничества в области трей-

динга здесь очевиден. Нельзя 

не отметить также, что данный 

проект – это еще одно свиде-

тельство того, что отношения 

«Роснефти» с двумя мировыми 

мейджорами – Eni и BP (бри-

танская компания приобретает 

до 15% в концессионном согла-

шении) носят стратегический 

характер».

Старые друзья 
и проверенные 
партнеры
Следует понимать также, что 

хотя данная сделка и не дает 

ключевого контроля над про-

ектом, «Роснефть» становится 

заметным игроком на европей-

ском рынке углеводородов. 

Ведь с открытыми несколько 

лет назад обширными запаса-

ми углеводородов в Средизем-

ном море Старый Свет связыва-

ет огромные надежды. 

Российским компани ям 

пока не удавалось войти в эти 

в проект действительно миро-

вого уровня – до этого момента 

иностранные энергетические 

компании крайне скептически 

относились к объединениям с 

нашим отечественным бизне-

сом, особенно государствен-

ным, вне российской террито-

рии, предлагая партнерство во 

второстепенных, если не ска-

зать посредственных проектах.

По з а в ерше н и и с де лок 

между «Роснефтью», Eni и BP 

акционерная структура кон-

цессионного соглашения мо-

жет быть сформирована сле-

дующим образом: Eni – 50%, 

«Роснефть» – до 35%, BP – до 

15%. «Участие «Роснефти» в 

совместной с нашими между-

народными партнерами раз-

работке мес торождения Зор, – 

отметил глава компании Игорь 

Сечин, – логический шаг в раз-

витии нашего сотрудничества 

с Египтом и усилении наших 

позиций на динамично разви-

вающихся рынках».

Доступ 
к перспективному 
рынку
Также эксперты уверены, что 

участие в проекте позволит 

компании получить бесценный 

опыт в освоении шельфовых 

месторождений («Роснефть» 

уже реализует проект по разра-

ботке газовых месторождений 

на шельфе Вьетнама и имеет 

достаточный технологический 

опыт). Кроме того, как отме-

чают специалисты в области 

нефтяного рынка, по итогам 

закрытия сделки «Роснефть» 

сможет прирастить геологи-

ческие запасы углеводородов 

примерно на 250 млрд кубо-

метров.

Еще в прошлом году «Рос-

нефть» подписала генеральное 

соглашение по поставкам газа 

с компанией EGAS. Тогда круп-

нейшая российская нефтяная 

компания получила доступ 

к египетскому внутреннему 

рынку газа, который обладает 

значительным потенциалом 

роста и сможет теперь эффек-

тивно реализовать углеводоро-

ды проекта «Зор» (EGAS также 

на 50% владеет компанией – 

оператором проекта по разра-

ботке месторождения). Исто-

рически Египет экспортировал 

газ в Иорданию через Арабский 

газовый трубопровод и в Изра-

иль через Восточный Среди-

земноморский газовый трубо-

провод, а также осуществ лял 

поставки сжиженного при-

родного газа (СПГ). Однако в 

связи с падением собственной 

добычи Египет с недавних пор 

сменил экспорт газа на импорт. 

Если верить прогнозам, после 

2016 года на египетском рын-

ке будет наблюдаться дефицит 

газа в объеме 6–8 млрд куб. м 

в год. И в этом смысле на мес-

торождение Зор египетские 

власти возлагают большие 

надежды. 

Не случайно лидер страны 

Абдул-Фаттах Ас-Сиси на встре-

че с Игорем Сечиным поддер-

жал участие «Роснефти» во всех 

новых проектах на территории 

Египта. Подчеркнем, что глава 

российской компании в Каи-

ре выступил в роли эмиссара, 

передав Ас-Сиси послание от 

российского президента Вла-

димира Путина по развитию 

торгово-экономического со-

трудничества и реализации 

ряда проектов в энергетиче-

ской сфере. В этой связи стоит 

особо отметить, что приобрете-

ние доли в крупнейшем газовом 

месторождении в Средиземном 

море – прозорливое решение, 

которое усилит геополитиче-

ские позиции России в регионе.

Есть и другие хорошие ново-

сти. Избранный президент США 

Дональд Трамп предложил на 

должность госсекретаря ру-

ководителя ExxonMobil Рекса 

Тиллерсона, что, безусловно, 

свидетельствует о том, что в от-

ношениях Запада и России на-

станет, наконец, прагматичная 

эра. Ни у кого уже не вызывает 

сомнений, что в результате дей-

ствия антироссийских санкций 

западный бизнес серьезно теря-

ет – как в финансовом, так и в 

репутационном плане. И судя 

по всему, после инаугурации 

Трампа ситуация изменится, 

и такие компании, как «Рос-

нефть», будут чувствовать себя 

более комфортно на глобальных 

рынках, приобретая новые ак-

тивы и укрепляя связи с миро-

выми мейджорами. Т

Глобальный бизнес стремится 
прорвать санкционную блокаду 
и установить тесные отношения 
с крупнейшей нефтяной компанией 
России, приглашая ее участвовать в 
совместном проекте по разработке 
шельфа Средиземного моря 

У «Роснефти» появился очень 
важный и перспективный плацдарм 
для дальнейшей экспансии 
в регионе. Если компания будет 
иметь долю в проекте «Зор», ей 
будет значительно легче входить 
в другие проекты региона

4,5 млрд 
долларов
достигнут совокупные инвестиции 
«Роснефти» в проект в ближайшие 
четыре года

1,125 
млрд долларов
составляет стоимость 
приобретаемой у Eni доли 
в концессионном соглашении 
на разработку месторождения Зор

250 млрд 
куб. метров
составит прирост геологических 
запасов углеводородов «Роснефти» 
по итогам закрытия египетской 
сделки с Eni

В Каире глава «Роснефти» встретился с президентом Египта.

Моногорода готовы к переменам здесь и сейчас
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2,5 года 
длится эта эпопея. Речь 
идет о продолжающейся 
орловской саге – побочном 
результате политического 
противостояния, 
сложившегося в регионе 
еще во время кампании по 
выборам губернатора летом 
2014 года

Эпидемия гриппа на этой неделе объявлена 
в 20 регионах и 10 крупных городах субъектов РФ. Самая сложная ситуация 

в Ивановской области, где эпидемический порог превышен на 24%

•ПО СЛЕДАМ КОНФЛИКТА•

Не так давно генеральный проку-

рор России Юрий Чайка, рассуждая 

о борьбе с коррупцией, привел такой 

пример: «В Орловской области судом 

удовлетворены исковые требования 

прокурора об обращении в доход 

Российской Федерации имущества 

депутата, приобретенного им на не-

подтвержденные доходы. Депутат при 

официальном доходе 5,4 млн рублей 

купил помещения хозяйственного на-

значения в городе Орле стоимостью 

28 млн. Как вы понимаете, это суще-

ственно превышало его доходы за три 

предшествующих года. Решение суда 

вступило в законную силу и исполне-

но. Теперь государство является соб-

ственником этого имущества». 

ЛЕОНИД ФОМИН

Я
ркий пример борьбы с коррупци-

ей? Пример этот хотя и обезличен, 

но широко известен. Более того, 

в Орловской области многие до 

сих пор считают, что никакого от-

ношения к настоящей борьбе с корруп-

цией он не имеет. Речь в данном случае 

идет лишь о продолжающейся орловской 

саге – побочном результате политиче-

ского противостояния, сложившегося 

в регионе еще во время кампании по 

выборам губернатора летом 2014 года.

Два полюса этого противостояния – 

нынешний губернатор Орловской об-

ласти Вадим Потомский и депутат об-

ластного совета Виталий Рыбаков, на тот 

момент член фракции «Единая Россия». 

Тогда шансы Рыбакова, человека в об-

ласти известного, к тому же не замешан-

ного в скандалах, выглядели куда пред-

почтительнее, чем у «варяга» Вадима 

Потомского, за два года до этого про-

игравшего выборы в соседнем Брянске. 

Уже тогда за господином Потомским 

вился шлейф из полукриминальных 

историй, возбужденных и закрытых уго-

ловных дел, странного получения двух 

старших офицерских званий и прочих 

маловразумительных страничек биогра-

фии. Сегодня, когда орловского губерна-

тора уже лишили незаконно полученных 

воинских званий и поставлены вопро-

сы о том, насколько правдивы другие 

пункты его официальной биографии, 

активно рекламировавшейся во время 

выборов, его тогдашнее беспокойство 

относительно исхода голосования ор-

ловчан становится вполне объяснимым.

Особенно взволновал Потомского тот 

факт, что уже в первые дни кампании 

он получил чувствительный удар: его 

оппонент Виталий Рыбаков выяснил, 

что подписи муниципальных депутатов, 

необходимые для регистрации, собира-

лись организованным порядком, причем 

в стенах госучреждений. Кроме того, 

собирали их в тот день, когда подписные 

листы никак не могли быть отпечатаны 

законным образом. Избирательная ко-

миссия, конечно, сочла доводы депутата 

несущественными, прокуратура отре-

агировала крайне вяло, а Потомского 

с выборов не сняли. Подписи депутатов, 

правда, пришлось собирать повторно. 

После такого казуса врио губернатора 

решил подстраховаться. В результате 

нехитрой комбинации партия, выдви-

нувшая депутата Рыбакова на выборы, 

сняла его кандидатуру, а в Орле появил-

ся новый вице-губернатор, соратник «ку-

ратора» этой партии некто Александр 

Рявкин, с позором покинувший свой 

пост через полгода после скандала.

А тогда, летом 2014-го, еще во время 

предвыборной кампании в отношении 

депутата Рыбакова одно за другим стали 

возбуждаться уголовные дела. Самое 

непосредственное участие в этом про-

цесс принял областной прокурор Иван 

Полуэктов (капитан запаса губернатор 

Потомский любит называть прокура-

туру своей «армией»). Политического 

оппонента, правда, не удалось привлечь 

к ответственности по уголовным ста-

тьям, и потому начались поиски ком-

промата другого рода. Самым актуаль-

ным представлялось обвинить депутата 

в коррупционности…

«Проверка» Рыбакова шла под 
личным контролем губернатора 
Главным препятствием для Потомского 

было то, что Виталий Рыбаков, в отно-

шении которого по официальному ука-

занию губернатора начались «антикор-

рупционные мероприятия», с образом 

коррупционера никак не увязывался. 

Когда мы представляем себе типично-

го мздоимца или, как еще говорят, «ре-

шальщика», то главными признаками 

его считаются наличие у фигуранта ко-

мандно-распределительных функций, 

должности чиновника, получающего 

Орловская сага: продолжение следует
О чем губернатор Потомский и его «армия» не сообщили генпрокурору 

заработную плату от государства, погон 

и полномочий. А на худой конец возника-

ет образ нечистого на руку бюджетника. 

Ни под один из этих критериев Виталий 

Рыбаков не подходит. 

Ко времени начала конфликта с Ва-

димом Потомским Рыбаков уже дважды 

избирался депутатом Орловского об-

ластного совета народных депутатов. 

В сентябре 2016-го он, кстати, был из-

бран в третий раз, уже в качестве само-

выдвиженца, получив самый высокий 

процент голосов избирателей в Орле. 

И он ни разу не работал в качестве де-

путата на постоянной основе, полу-

чая заработную плату от государства. 

В Орловской области это, кстати, играет 

определенную роль, поскольку депута-

ты, не имеющие статуса постоянных, не 

могут по местным законам рассчиты-

вать на депутатскую пенсию.

Идем дальше. У Виталия Рыбакова за 

время его работы в областном совете 

никогда не было функций, позволяю-

щих лично влиять на распределение 

бюджетных средств, на проведение 

государственных закупок. В его случае 

коррупционная ниша просто отсутство-

вала. Неудивительно, что в сентябре 

2014-го профильная комиссия област-

ного совета официально сообщила об 

отсутствии каких-либо оснований для 

осуществления проверки соответствия 

расходов депутата Рыбакова его дохо-

дам. Но губернатор Потомский, вступив 

в должность, начал планомерную борьбу 

за то, чтобы хоть каким-то боком притя-

нуть Рыбакова к «коррупционной» теме. 

Схема, которую использовал губер-

натор-коммунист, вполне укладывается 

в наши понятия о командно-админи-

стративной системе управления поздне-

го СССР. Для начала он, не удовлетворив-

шись доводами комиссии Орловского 

облсовета народных депутатов по кон-

тролю за достоверностью сведений 

о доходах, имуществе и обязательствах 

имущественного характера депутатов, 

издал строгое распоряжение. В нем 

Орловскому областному совету пред-

писывалось еще раз проверить соответ-

ствие доходов-расходов Рыбакова. А на 

следующий день, 9 декабря 2014 года, 

Вадим Потомский объявил, что полу-

чил информацию о Рыбакове из недр 

ФСБ. И еще раз напомнил председателю 

облсовета Музалевскому о необходи-

мости повторной проверки, приложив 

к письму 26 страниц «секретных мате-

риалов» – неизвестно кем написанного 

текста, который должен был служить 

«подтверждением». 

Наши коллеги из газеты «Совершен-

но секретно», занимавшиеся анализом 

этого текста, сделали вывод о том, что 

участие УФСБ по Орловской области 

в составлении «предположительного 

компромата» на депутата Рыбакова бо-

лее чем сомнительно. Цитируем: «Пер-

вый абзац анонимного «приложения» 

входит в противоречие с заявлением 

Потомского о том, что губернатор по-

лучил первоначальную информацию 

от чекистов, и начинается со слов: 

«В результате проверки поступившей 

информации о возможных нарушени-

ях…». То есть составители документа 

проверяли информацию, поступившую 

от губернатора, а не наоборот? А име-

ло ли уважаемое управление ФСБ 

нег на содержание этой собственности 

у государственной организации нет. 

Установить же стенки и заборы – зна-

чит блокировать работу цехов по произ-

водству мебели, керамической плитки 

и металлоизделий, выбросив на улицу 

250 работающих там людей и оставив 

без средств к существованию их семьи.

Но самое важное, о чем прокурор 

Полуэктов «забыл» уведомить руковод-

ство, – это то, что орловское судебное 

решение было обжаловано в коллегии 

по гражданским делам Верховного суда 

РФ и в настоящее время находится на 

рассмотрении этой инстанцией. Мест-

ные и федеральные СМИ неоднократно 

писали о том, что решение об обраще-

нии в доход государства имущества 

депутата Рыбакова было вынесено при 

более чем странных обстоятельствах. 

Заинтересованной стороной в данном 

случае была прокуратура. И «совер-

шенно случайно» дело Рыбакова было 

изъято у судьи, начинавшего работу 

над ним, и передано срочно разведен-

ной с мужем-прокурором судье Елене 

Ендовицкой, что позволяет говорить о 

незаконном составе суда. Журналисты 

из «Совершенно секретно» считают, что 

этот развод, произошедший в период 

подготовки иска прокуратуры, имел 

целью предупреждение формального 

«конфликта интересов», а депутат Ры-

баков лично обнаружил то, что можно 

считать признаком фиктивного развода: 

«Будучи кандидатом в депутаты област-

ного совета, он проводил поквартирный 

обход жителей своего округа. И каково 

было его удивление, когда ему после 

звонка в одну из квартир в доме №127 

по ул. Комсомольская открыл дверь про-

курор Ендовицкий. В тренировочных 

штанах, футболке и тапочках… А с кухни 

выглянула тоже одетая по-домашнему 

«разведенная» судья Ендовицкая! Су-

пруги несколько смутились, но агита-

ционные материалы у депутата взяли…» 

Успехи орловской прокуратуры 
в борьбе с коррупцией 
несколько преувеличены
Обжаловал решение суда не только де-

путат Рыбаков. Дело в том, что судья 

не признала действительным договор 

займа, по которому он получил поряд-

ка 50 млн рублей, что в 2013 году было 

необходимо ему для расширения и ре-

организации бизнеса. И прокуратура, и 

местные СМИ писали о том, что договор 

был признан недействительным, по-

скольку был заключен с «безденежным 

простым пенсионером». Пенсионер тоже 

написал кассационную жалобу в Вер-

ховный суд. Выяснилось, что «простой 

пенсионер» Владимир Серафимович 

Зеленцов – на самом деле человек в Ор-

ловской области весьма известный. Он 

ветеран Великой Отечественной войны, 

пять лет прослуживший на флоте, а в 

гражданской жизни – профессор и за-

служенный работник высшей школы 

РФ, 32 года проработавший ректором 

института советской торговли (с 2003 

года Орловский государственный ин-

ститут экономики и торговли). Выводы 

прокуратуры и суда о его «безденежьи» 

несколько надуманны, ведь Владимир 

Зеленцов мог использовать не только 

собственные средства, но и средства 

своего сына... 

В судебном решении говорится также 

о том, что «на дату заключения догово-

ра Зеленцову В.С. исполнилось 82 года, 

по условиям договора займа, денежные 

средства и начисленные проценты долж-

ны быть возвращены (дата обезличена), 

т. е. по достижении им 97 лет, при этом 

отсутствует обеспечение по займу и не 

предусмотрена ежемесячная выплата 

процентов за пользование суммой зай-

ма». Но какое отношение к делу может 

иметь возраст заемщика, когда у него 

есть наследники, и почему суд и про-

куратура определяют, должно ли быть 

у договора между двумя физическими 

лицами обеспечение? 

Нет, конечно, подготовленные ор-

ловской областной прокуратурой для 

своего руководства материалы – вещь 

для нее очень ценная, они должны де-

монстрировать ее «успехи» в борьбе 

с коррупцией. А то, что их озвучивает 

генеральный прокурор, к сожалению, 

можно считать своего рода давлением 

на высшую кассационную инстанцию, 

которая именно сейчас разбирает жало-

бы на решение суда. А решение это, как 

считает и Виталий Рыбаков, и другие 

ответчики по иску, было принято с на-

рушением норм процессуального права, 

причем выводы суда первой инстанции 

не соответствовали установленным 

в суде обстоятельствам дела. И совсем 

не факт, что это решение не будет от-

менено. А значит, орловская сага может 

иметь продолжение. Т

ло ли уважаемое управление Ф

какое-либо отношение к появлению 

«приложения» вообще? Люди опытные 

считают, что, если судить по содержа-

нию и стилю, документ, скорее всего, 

был подготовлен юристами областной 

администрации и лишь выдавался за 

«информацию УФСБ». 

Что же касается самой проверки «рас-

ходов-доходов» депутата Рыбакова, то ее 

результат был предопределен. Нужно 

было найти хоть какое-то несоответ-

ствие. Ведь главным «контролером» 

исполнителей был лично губернатор. 

О чем он сам написал в своем послании: 

«Контроль за исполнением распоряже-

ния оставляю за собой».

Кто изготовил «чемодан без 
ручки»?
При всем общественном внимании к тем 

сюжетам, которые озвучивает генераль-

ный прокурор, не все из них на данный 

момент так однозначны. Вот и ситуация 

с обращением в доход РФ имущества де-

путата Рыбакова, о которой Юрий Чайка 

говорил в интервью «Интерфаксу», осве-

щена не совсем корректно. В этом, конеч-

но, основную роль играли сотрудники 

покидающего Орловщину областного 

прокурора Ивана Полуэктова, готовив-

шие информацию для генпрокурора. 

Начнем с того, что «обращенное в до-

ход» имущество (генеральному проку-

рору почему-то дали информацию, что 

это только «помещения хозяйственного 

назначения») – это еще и участки зем-

ли под действующими предприятиями, 

имеющими нескольких собственников. 

И крайне сложно выделить их в нату-

ре. Для Росреестра сегодня изъятые 

участки и части производственных це-

хов – это чемодан без ручки, который 

и тащить неудобно, и бросить жалко. 

Став собственником части помещений, 

Росреестр теперь обязан платить за их 

отопление и другую коммуналку. А де-

Губернатор В. Потомский и его 

оппонент депутат областного 

совета В. Рыбаков (вверху).
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18,8 млн россиян, 
или 12,8% населения страны, имеют доходы ниже 

прожиточного минимума, сообщил Росстат

«Если сможете – делайте, если не можете – уходите...»
Открытое письмо губернатору Орловской области Потомскому В.В., его заместителям и членам областного 
правительства

Мосгордума приняла закон, предусматривающий 
отсрочку начисления пени за несвоевременную оплату налога на имущество 

до 1 мая 2017 года

режденная администрацией об-

ласти, занимается выжиманием 

денег за неоказанные услуги на 

собственное кормление.

Благодаря стараниям чинов-

ников мы перешли в поднадзор-

ность федерального ведомства 

Ростехнадзор. Вынуждены про-

водить еще одну экспертизу 

проекта – государственную. Это 

требует огромных денег и време-

ни. Но зря радуются чиновники, 

что им удалось запустить нас на 

большой круг. Ведь и экспертиза, 

и надзор Ростехнадзора в конеч-

ном итоге покажут предвзятость 

чиновников и дадут нам право 

предъявить убытки виновным. 

А пока нам не продлевают раз-

решение на строительство, ко-

торое мы уже год как не ведем. И 

нужно оно лишь по формальным, 

бюрократическим причинам. 

Нам пригрозили с 1 января от-

ключить воду, а в ближайшие дни 

и электроэнергию. В настоящий 

момент предприятию умышлен-

но и незаконно не продлевают 

срок аренды земли, выделенной 

под застройку завода. 

Приходится со всем этим раз-

бираться в судах, добиваться 

решения вопроса по продлению 

аренды у индустриального парка 

в судебном порядке. А ведь соглас-

но уставу, основной задачей дан-

ной организации являются «по-

иск и привлечение инвесторов и 

оказание им всемерной помощи».

Это вы называете «благопри-

ятным инвестиционным клима-

том»? Но тогда объясните, как в 

таких обстоятельствах можно 

планировать дальнейшую жизнь 

завода и людей, связавших с ним 

свои судьбы. 

Почему со всем этим я решил 

обратиться к вам через СМИ? Мы 

вам пишем и открытые письма, 

•ПЕРЕПИСКА•

Уважаемые господа! 

Накануне нового 2017 года 

хочу публично задать всем руле-

вым вопрос, который, уверен, не 

только для меня представляет осо-

бую важность: нужна ли нашей 

Орловской области промышлен-

ность? По моему разумению, еще 

как нужна! Но складывается впе-

чатление, что никакая промыш-

ленность никому из вас сегодня 

не нужна. Так ведь жить проще. 

Просить дотации, а потом расска-

зывать нам, жителям, что Центр 

никак не раскошелится, и потому 

жить все труднее. Или в очеред-

ной раз разворачивать «планов 

громадье», которым не суждено 

сбыться. Ведь все благие намере-

ния так таковыми и остаются – а 

потом потихоньку канут в Лету. 

Вот намеревались сделать осо-

бую экономическую зону «Серп 

и молот». Ну, и где она? Господин 

Зюганов, идейный вождь нашего 

губернатора, трубил, что комму-

нисты зону сделают, правда не 

уточнял, что это за зона будет и 

когда. А жители области остают-

ся без денег и без работы – такая 

вот «зона»...

Шумели про электронный 

кластер в городе Орле. И где же 

этот кластер? Если говорить об 

отдельных предприятиях, то там 

вообще беда. Там, где приложи-

ли руку чиновники, сплошная 

зона бедствия. Спасали «Ор-

лэкс» – предприятие погибло, 

«Дормаш» – погиб, «Кристал» – 

погиб. Недаром после прихода 

нового руководства Орловскую 

область злые языки окрестили 

гиблым местом... 

Нынешняя ситуация в эконо-

мике Орловщины возникла не из-

за западных санкций и прочих 

Прокатиться в выходные 

Количество мест массового отдыха 

будет увеличиваться. Так, на заседании 

13 декабря 2016 года президиумом пра-

вительства Москвы было принято реше-

ние включить в перечень мест массового 

зимнего отдыха у воды новую зону отдыха 

«Заречье» на реке Десне в городе Троицке, 

микрорайон «В» (ТиНАО). В этой зоне от-

дыха возможна организация Крещенских 

купаний, катания на коньках, рыбной лов-

ли. Кроме того, в перечень мест массово-

го отдыха на водных объектах в летний 

период был включен Капустянский пруд, 

расположенный в Северо-Восточном ад-

министративном округе на пересечении 

улицы Снежная и проезда Нансена.

Заместитель мэра Москвы по вопросам 

ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков, 

в свою очередь, доложил, что количество 

мест для зимних развлечений горожан 

значительно выросло. «Например, по 

сравнению с сезоном 2011/2012 года ко-

личество катков увеличилось на 40%, а 

вот количество катков с искусственным 

•ОТДЫХ В МЕГАПОЛИСЕ•

Любители активного отдыха на мороз-

ном воздухе наконец-то дождались, в 

Москве открылся сезон зимних развле-

чений. Катки, ледяные горки и лыжные 

трассы уже ждут своих фанатов.

ПЕТР СИМОНОВ

На коньках по Патриаршим
«В Москве в настоящее время уже работа-

ют 123 благоустроенных места для ката-

ния на коньках, зимнего отдыха. В местах 

отдыха проводится благоустройство и 

принимаются необходимые меры по обе-

спечению безопасности людей на водных 

объектах», – сообщил мэр столицы Сергей 

Собянин. 

Катание же на открытых водоемах раз-

решается только после их достаточного 

промерзания и обустройства необходимой 

инфраструктуры. Всего на московских во-

доемах зимой будет организовано порядка 

10 открытых катков, точное количество 

будет определено по результатам анализа 

толщины льда. Однако в прошлое воскре-

сенье был открыт один из центральных и 

любимейших катков – на Патриарших пру-

дах. Для удобства он оборудован пунктом 

проката и местами для переобувания, 

а праздничную атмосферу создают ново-

годние ели и декоративное освещение. 

Для проведения традиционных Кре-

щенских купаний в Москве планируется 

подготовить более 50 купелей, включая 

водое мы и нестационарные – в центре го-

рода, с безопас ными подходами и спусками 

к воде, а также установить обогреваемые 

раздевалки, туалеты и освещение, для 

участников купаний организуют горячее 

питье. Департамент здравоохранения го-

рода Москвы обеспечит необходимое меди-

цинское сопровождение. В последние три 

года в Крещенских купаниях принимают 

участие порядка 150 тысяч человек в год, 

это в 3 раза больше, чем пять лет назад.

льдом увеличилось в 7,5 раза», – сказал 

Бирюков.

Всепогодная лыжня 
в «Сокольниках» 
Этой зимой в Москве будeт работать 

370 лыжных трасс протяженностью бо-

лее 700 км. Лыжные трассы открыты 

практически в каждом столичном парке. 

В «Сокольниках» открылась всепогодная 

лыжная трасса, пробежаться по которой 

можно будет и при плюсовой температу-

ре. Трасса длиной почти в два километра 

пролегает вдоль 2-го Лучевого просека. 

В отличие от остального 45-километро-

вого маршрута на ней предусмотрена 

утолщенная подуш ка из натурального 

и искусственного снега, а сама трасса про-

кладывалась при помощи ратрака. Такой 

спецтехникой пользуются при подготовке 

профессиональных горнолыжных скло-

нов. В вечернее время маршрут подсвечен 

фонарями, дорога с двух сторон огорожена 

сетчатым забором. 

На 40% 
увеличилось количество 
катков по сравнению с зимой 
2011/2012 года, в 7,5 раза – 
катков с искусственным льдом
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум извещает о проведении 

предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№ 2550-OD) на право заключения договора на организацию 

транспортировки грузов между объектами (складами и НПС) 

КТК-Р. Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении предварительной квалификации участников 
для участия в открытом тендере №2549-OD на право заключения 
договора на поставку задвижек, затворов, шаровых кранов 

Ду80 – Ду600 для нужд компании АО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-Р». В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (раздел тендеры). 
Подробная информация и справки по телефону: +7 (495) 745-8770

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» объявляет о 

проведении Предварительной Квалификации Участников для участия 
в открытом тендере на право заключения контракта на поставку 

запасных частей для очистных поршней для трубопроводов. 
В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: 
http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 2545-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 745-87-70.

и личные, и коллективные. Но 

лично вы, Вадим Владимирович, 

не отвечаете. А что, губернато-

ру закон не писан? Хотелось бы, 

чтобы прокуратура в этом разо-

бралась. А то мелких чиновников 

штрафуе те лихо, а губернатора 

слабо? Неплохо было бы вам, ва-

шим многочисленным замам и 

членам областного правительства 

приехать на завод, увидеть свои-

ми глазами проблемы да в глаза 

людям посмотреть. А потом бы 

уже и разговоры разговаривали. 

Знаете, Вадим Владимирович, 

ваши чиновники смелые в сво-

их кабинетах. Там они могут по-

крикивать: «Молчать, я говорю!», 

а на людях у них кишка тонка. 

Ибо чванство и разгильдяйство 

вживую проявляются со всей оче-

видностью. 

Полгода назад мы запросили 

в аренду участок в 5 гектаров под 

строительство завода авиацион-

ных материалов (дюралюминие-

вых профилей). Вот и прави-

тельство РФ 9 декабря приняло 

постановление о тотальном при-

менении алюминия в промыш-

ленности и строительстве. И что 

же область? Область землю не 

дает! Почему? Чтобы и ростков 

собственной промышленности 

не допускать? 

Когда же мы обратились в вы-

сокие инстанции, в Кремль с рас-

сказом о том, что творится у нас 

на Орловщине с инвестклиматом, 

вы, узнав об этом, вместо объек-

тивной оценки полученной ин-

формации и принятия действен-

ных решений, направленных на 

реальную поддержку немного-

численных инвесторов-произ-

водственников, поручили всем 

надзорным и контролирующим 

органам окончательно «убить» 

очередной, реально действую-

щий завод. Сомневаемся, что 

такая «поддержка» инвесторов 

положительно скажется на инве-

стиционной привлекательности 

Орловщины.

Похоже, не нужна вашей ко-

манде промышленность, хлопот-

но с ней. Но орловчанам промыш-

ленность нужна. Жить хочется 

лучше, хотя бы чуть-чуть. Мне 

68 лет, я пенсионер, государство 

отвалило мне пенсию в 10 тысяч 

рублей. Но я возглавляю совет 

директоров предприятия, рабо-

таю с инвесторами, зарплат боль-

ших я не получаю, в отличие от 

чиновников. И пытаюсь хотя бы 

что-нибудь сделать, чтобы людям 

жилось лучше. 

На мой взгляд, те самые низ-

кие оценки деятельности губер-

натора Орловской области, кото-

рые даны в последних рейтингах, 

вполне закономерны. Вы много-

обещающе начали и так плохо 

заканчиваете. Совсем скоро 

можете оказаться в шкуре про-

стого гражданина. Может, тогда 

вам станет яснее все, с чем к вам 

пытаются сегодня достучаться 

люди. Путь для области один: 

срочно сменить команду на тех, 

кто умеет самостоятельно при-

нимать решения и брать на себя 

ответственность. В новом году я 

желаю вам, Вадим Владимиро-

вич, политической смелости и 

взвешенного решения вопросов, 

которые подняты мною в письме. 

Если сможете –делайте, если не 

можете – уходите. 

С наступающим Новым го-

дом! Т  

А. А. СИВОЛАП, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА 

ДИРЕКТОРОВ КОРПОРАЦИИ 

БАЗОВЫЕ МЕТАЛЛЫ И СПЛАВЫ 

И ООО «МЗОЦМ»

того чтобы помогать инвесто-

рам, как это предусматривается 

уставом, пытается контролиро-

вать инвесторов, присвоив себе 

функции всех надзорных органов 

вмес те взятых. При этом ничего 

не понимает в производстве, а 

лишь усердно выполняет указа-

ния отдельных заинтересован-

ных или обиженных чиновни-

ков. Вы говорите, что в парке все 

участки разобраны и в 2017-м 

наступит строительный бум. Не 

наступит! И в ближайшие годы 

его не будет, так как никакого 

желания строить там нет и же-

лающих нет. Как нет обещанной 

инфраструктуры. А лукавством 

да обманом инвесторов не за-

манишь. Они на нашем примере 

видят, как обходятся чиновники с 

доверчивыми. Вместо реального 

дела «Корпорация развития» как 

коммерческая организация, уч-

вражьих вылазок. Нет, тут корень 

зла надо искать в некомпетент-

ном госуправлении на местах – 

то есть там, где непосредственно 

куется производственный потен-

циал района, города, области и 

целого государства. Получается 

зачастую, что даже там, где есть 

удачный инвестпроект, ему не 

соответствует и даже мешает гос-

менеджмент. 

Именно так обстоят дела в Ор-

ловской области. Посмотришь, 

как решаются чиновниками во-

просы предприятий, попавших 

в трудную ситуацию, и диву 

даешься. Ощущение, что люди, 

обладающие полномочиями, не 

обладают даже прожиточным 

минимумом компетенции. 

Посмотрите, что происходит в 

индустриальном парке «Зеленая 

роща» и «Корпорации развития». 

Генеральный директор, вместо 

«Примерно половина всех лыжных доро-

жек оборудована фонарями и подсветкой. 

Летом они используются как велодорож-

ки, а зимой как лыжные трассы. Также для 

москвичей будут доступны 577 ледяных 

горок», – отметил Петр Бирюков.

В начале декабря в парке Олимпийской 

деревни начала работу лыжная база. На ее 

территории проложены три трассы длиной 

1, 3 и 5 км. База находится в главном пави-

льоне парка общей площадью 287,7 кв. м. 

Здесь будут работать раздевалки, душевые, 

зона отдыха и магазин с экипировкой. Еже-

дневно в парке проходят лыжные трени-

ровки. «Развитие спорта в парках – одно из 

главных направлений в нашей работе. Мы 

рады открывать новые объекты спортив-

ной инфраструктуры и запускать регуляр-

ные занятия не только в центральных, но 

и в районных парках. Парк Олимпийской 

деревни мы открыли в сентяб ре после ком-

плексного благоустройства. Осенью про-

ходили беговые тренировки, с 5 декабря на 

базе лыжного клуба проходят тренировки 

по лыжному спорту и зимнему бегу», – рас-

сказал директор Мосгорпарка Вячеслав 

Дунаев. По будням база открыта с 07.00 до 

23.00, по выходным – с 09.00 до 23.00. Бе-

говые и групповые лыжные тренировки 

для начинающих будут бесплатными. Всем 

участникам выдают бесплатные комплек-

ты лыжного оборудования. 

 Новый прокат лыжного снаряжения 

впервые запущен и на ВДНХ. Павильон 

расположен на территории парка «Остан-

кино». Пункт проката оборудован теплы-

ми раздевалками, камерой хранения 

и туалетами. В павильоне посетителям 

помогут установить лыжные крепления, 

желающие получат рекомендации по 

уходу за лыжным снаряжением. Прокат 

открыт ежедневно с 11.00 до 20.00. Пра-

вительством Москвы созданы все условия 

для развития зимних спортивных развле-

чений, дело за малым – не полениться и за-

ставить себя встать с теплого удобного 

дивана и заняться спортом. Т
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В Москве завершился ХIV Меж-
дународный театральный фе-
стиваль «Золотой витязь». Свои 
работы показали коллективы 
из 11 регионов России, а также 
из Украины, Болгарии и Сер-
бии. Мы же остановим внима-
ние на спектакле «Иннокентий» 
по пьесе Валерия Хайрюзова, 
представленный Иркутским 
ТЮЗом имени Александра Вам-
пилова и удостоенный «Золото-
го витязя». В нем удивительным 
образом перекликаются исто-
рия и день сегодняшний.

...В знаменитых очерках 
«Фрегат «Паллада» И.А. Гон-
чаров упоминает, как на 
островах близ Японии русские 
путешественники встретили 
католического миссионера, 
восемь лет прожившего среди 
туземцев. Аборигены называли 
его просто – «плохой человек». 
И тот платил той же монетой: ни 
одного доброго слова о местных 
от миссионера не услышали. 
Зато встреча Гончарова со 
святителем Иннокентием в Ир-
кутске произвела на писателя 
столь сильное впечатление, 
что заставила его переоценить 
свою жизнь и иными глазами 
посмотреть на мир. Так велик 
масштаб личности и так проник-
новенно слово, что и сегодня, 
через полтора столетия, сопри-
касаясь с наследием святителя, 
мы испытываем те же чувства. 

Итак, святитель Иннокентий 
приезжает в родной Иркутск, 
где не был много лет, пропо-
ведуя на Аляске и Алеутских 
островах. В то же время из Пе-
тербурга ждут экспедицию, ко-
торая должна установить новую 
границу на Востоке, передав 
весь правый берег Амура Ки-
таю. Желая расстроить эти пла-
ны, генерал-губернатор Вос-
точной Сибири Н.Н. Муравьев 
собирает свою экспедицию на 
Амур и ищет встречи с Иннокен-
тием, к мнению которого при-
слушивается император, чтобы 
испросить благословения и за-
ручиться поддержкой...

Такова сюжетная линия. Но 
есть еще и любовная интрига, 
и авантюрные приключения, и 
высадка английского десанта 
на берег Охотского моря, и пле-
нение святителя Иннокентия... 
Есть все, что держит в напряже-

нии зрителей. Для большинства 
людей, живущих по эту сторону 
Урала, место действия – край 
света. Но для сибиряков эти 
земли и люди, чьи имена звучат 
со сцены (владыка Иннокентий, 
губернатор Муравьев-Амурский, 
капитан-лейтенант Невельской), 
знакомы с детства. Потому так 
по-сибирски широко и вольно 
играют актеры, и музыка, на-
писанная иркутянином Влади-
миром Соколовым, органично 
вписывается в спектакль, и 
слова песен протоиерея Сергия 
Кульпинова, настоятеля иркут-
ского храма, звучат с особой 
проникновенностью. 

Иннокентий 27 лет про-
вел среди народов Сибири и 
Америки – колошей, якутов и 
алеутов. Поучительно слышать 
со сцены слова из его писем и 
сочинений. Они просвещают и 
нас, ныне живущих, которым 
порой ой как далеко до тех до-
брых «детей природы», какими 
видел их Иннокентий. Святи-
тель оставил богатое наследие 
не только как миссионер, но 
и как ученый-этнолог, изучив 
колошский и кадьякский языки 
и составив азбуку для не имев-
ших письменности народов. 

На чем только он не передви-
гался по своей огромной епар-
хии: на корабле и байдарке, на 
санях в собачьей упряжке и вер-
хом, на лыжах и пешком. Таким 
и предстает святитель со сцены: 
разговаривает с тунгусским 
вождем, приехавшим принять 
крещение, чинит часы и паруса, 
обсуждает дела государствен-
ные – дает благословение на 
сплав по Амуру, чтобы утвердить 
присутствие России в богатом 
крае и закрепить за ней выход к 
океану. Не забудем: именно Ин-
нокентий проложил самый ко-
роткий путь к Охотскому морю, 
которым пользуются и сегодня. 

Нет сомнений: обращение к 
этой истинно русской, масштаб-
ной личности, совершенное 
писателем Валерием Хайрю-
зовым и иркутским ТЮЗом под 
руководством режиссера Вик-
тора Токарева, найдет отклик в 
душе молодого зрителя. Т  

НАТАЛЬЯ ПЕТРОВА 

ИСТОРИК, 

ЧЛЕН СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ 

Сайт Третьяковки рухнул от массового запроса на билеты.
Это произошло 15 декабря из-за перегрузки, так как с этого дня галерея отменила живую очередь в кассы 

на текущие сеансы выставки «Шедевры пинакотеки Ватикана», чтобы пресечь перекупку 

Между раем и адом
На российские экраны вышел фильм Андрея Кончаловского, с которым режиссер 
имеет шансы попасть в оскаровские номинанты

ская графиня, участница фран-

цузского Сопротивления Ольга 

(Юлия Высоцкая, похудевшая и 

постригшаяся налысо для этой 

чрезвычайно трудной роли). 

Ольга спасает от смерти ев-

рейских детей, ее ловят на месте 

«преступления». Отправляют 

сначала в тюрьму, где у нее за-

вяжется вынужденный флирт 

с жандармом, потом в концла-

герь. Там у русской аристократки 

возникнет странная, мучитель-

ная и страстная любовь с нацист-

ским офицером, ее знакомцем по 

довоенным годам. 

Когда-то на тосканской вилле, 

согретой солнцем, вином, музы-

кой, безмятежной негой, у них 

случилась мимолетная, ни к чему 

не обязывающая встреча. И вот 

жизнь свела их вновь, но уже 

в других, куда более страшных 

обстоятельствах. Она – превра-

щенная в бессловесное живот-

ное узница концлагеря, сорти-

рующая очки, расчески, ботинки 

сожженных в печи людей. Он – 

убежденный нацист, палач, но 

при этом знаток Чехова, не чура-

ющийся тонких эмоций и умных 

разговоров.

И здесь «Рай» попадает в поле 

невольных, но, увы, неизбежных 

сопоставлений с мировой кино-

классикой о холокосте. В филь-

ме Кончаловского можно найти 

отголоски, неявные заимство-

вания, а то и явную полемику 

с прогремевшими на весь мир 

лентами «Ночной портье» Лили-

аны Кавани, «Список Шиндлера» 

Стивена Спилберга, «Пианист» 

Романа Полански, «Жизнь пре-

красна» Роберто Бениньи... 

Эти сравнения фильм Конча-

ловского, на мой вкус, нередко 

проигрывает. Хотя бы в силу не-

избежной в данном случае вто-

ричности «Рая». Что, впрочем, не 

исключает того непреложного 

факта, что какие-то новые, неиз-

битые ходы режиссеру отыскать 

удалось. В фильме есть смелый 

по нынешним временам намек 

на сходство античеловечной 

природы сталинизма и фашиз-

ма – и тот, и другой режимы хо-

тели построить на земле рай, а 

он обернулся адом. Есть отнюдь 

не банальные размышления об 

относительности понятий добра 

и зла в эпоху мировой чумы. О 

неуловимой грани между грехом 

и добродетелью. И еще о многих 

глубоких и важных материях. 

В фильме вообще больше «про-

клятых вопросов» и интеллекту-

альных рефлексий, чем искренне-

го чувства и живой боли. Может, 

по этой причине умный, строго 

выверенный по ритму, точный по 

режиссуре фильм душевно меня 

затронул мало. Не исключаю, 

впрочем, что это моя вина, а не 

вина режиссера и актрисы, кото-

рая самоотверженно старается в 

кадре, но мне почему-то видно, 

что она очень старается...

Лучший ли это фильм нынеш-

него года? Не знаю, не уверен. 

И яростный «Ученик» Кирилла 

Серебренникова, и хулиганская 

«Дама пик» Павла Лунгина, и 

провокативная «Зоология» Ива-

на Твердовского, и азартная «Ко-

робка» дебютанта Эдуарда Бор-

дукова, да и некоторые другие 

увиденные в течение года филь-

мы эмоционально меня прошиба-

ют, заводят сильнее. Но я отдаю 

себе ясный отчет, что шансов по-

бороться за «Оскар» или хотя бы 

попасть в номинанты среди всех 

наших картин больше именно у 

«Рая». Хотя бы в силу серьезной, 

страшной, масштабной темы, 

затронутой в фильме Кончалов-

ским и неизменно находящей от-

клик в Голливуде. Напомню, что 

только за последние годы «Оскар» 

за лучший фильм на иностран-

ном языке получали посвящен-

ные холокосту картины «Фальши-

вомонетчики» (Австрия), «Ида» 

(Польша), «Сын Саула» (Венгрия). 

Не стоит сбрасывать со счетов 

известность режиссера за преде-

лами своей страны, в том числе 

и в Америке, где Кончаловский 

в свое время снял несколько 

ярких картин. А его фильм «По-

езд-беглец» по сценарию Акиры 

Куросавы получил несколько 

номинаций на «Оскар». Так что 

Российская оскаровская акаде-

мия под руководством Владими-

ра Меньшова в кои веки сделала 

правильный выбор, отправив 

именно этот фильм в Голливуд 

на соискание главной в мировом 

кино премии. Буду искренне бо-

леть за него. Т

•ПРОКАТ•

Вчера в МИА «Россия се-

годня» состоялся первый в 

России официальный показ 

фильма Андрея Кончаловско-

го «Рай». Говорят, финальные 

титры журналисты встретили 

дружными аплодисментами. 

Автору этой заметки до-

велось увидеть фильм чуть 

раньше, на закрытом про-

смотре. И лично мне «Рай» 

показался скромнее, чем 

можно было вообразить по 

репортажам с Венецианского 

кинофестиваля, где фильм 

получил «Серебряного льва» 

за лучшую режиссуру. По мне, 

так это и не совсем кино, а 

хорошо сыгранный, умело по-

ставленный, выразительно 

снятый оператором Алексан-

дром Симоновым спектакль, 

в котором едва ли не все про-

странство фильма занимают 

разговоры. Порой проход-

ные, чаще философичные, 

подчас по-настоящему умные 

– но разговоры.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Э
ти разговоры двигают 

драматургию, обнажают 

характеры, ведут к неожи-

данной и весьма драматич-

ной развязке. Одним сло-

вом, театр, возможно, редкостно 

отменный театр, снятый в стиль-

ном, весьма любимом фестива-

лями черно-белом изображении. 

Но волшебство, неуловимую 

ткань вибрирующей, изменчи-

вой, говоря слогом Льва Толсто-

го, «живой жизни» надо все-таки 

искать не в статичном «Раю», а 

где-то в другом месте. Да хотя 

бы в давних фильмах Кончалов-

ского – «Романс о влюбленных», 

«Сибириада», «Ася Клячина», в 

которых выверенного мастер-

ства было, возможно, чуточку 

меньше, а кинематографиче-

ской ворожбы, высокого сумас-

шествия – чуточку больше.

Это что касается формальных 

примет «Рая». Что же касается 

содержания, идейного напол-

нения, умело упакованного 

в двухчасовое кинополотно, то 

фильм в который раз поднимает 

горькую и неизменно ранящую 

каждое отзывчивое человече-

ское сердце тему холокоста. В 

центре «Рая» три персонажа: 

французский жандарм-колла-

борационист Жюль (Филипп 

Дюкен), немецкий эсэсовец 

Хельмут (Кристиан Клаус) и рус-

Иннокентий и его след

Немного грузинского солнца в холодной Москве
•ВЕРНИСАЖ•

Музей изобразительных искусств имени 

Пушкина вынес на суд зрителей круп-

нейшую выставку художников Грузии 

ХХ века. Для нас, усталых северян, это 

случилось в пору, когда так не хвата-

ет солнечного света и ярких красок. 

Выставка, открытая в отделе личных 

коллекций, напоминает о щедрости 

человеческих отношений и застолья, о 

том главном, о чем тоскуют наши исто-

щенные нехваткой радости и витаминов 

сердца и тела.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Выс та вк а «Гру зи нс к и й а ва н гард: 

1900 –1930-е. Пиросмани, Гудиашвили, 

Какабадзе и другие художники. Из музе-

ев и частных собраний» имеет все шансы 

оказаться в рейтингах в том же ряду, что и 

шедевры Ватикана в Третьяковке, и скоро 

покидающие нас полотна Рафаэля в том 

же ГМИИ, и любимые с детства «Боги и ге-

рои Древней Греции», с которыми заново 

знакомит Исторический музей. 

В ХIХ веке (вспомним лермонтовского 

«Мцыри» и переводы «Витязя в тигровой 

шкуре» Руставели), а особенно в начале 

ХХ века Закавказье обрело для русских 

людей, прежде всего благодаря поэтам 

Крученых, Маяковскому и Мандельштаму, 

яркий оттенок романтизма. Уже во второй 

половине ХХ столетия, снабдив изрядной 

дозой юмора, его закрепило в нашем со-

знании грузинское и русское советское 

кино. Но в нынешней выставке присут-

ствует важный нюанс: она посвящена но-

вой волне романтики, которую привнес в 

искусство всей Европы авангард. 

В Грузии зерна авангарда легли в благо-

датную почву. Приверженцами новаций 

в изобразительном искусстве стали тиф-

лисцы Давид Какабадзе и Ладо Гудиашви-

ли, Илья и Кирилл Зданевичи, Александр 

Бажбеук-Меликян и Елена Ахвледиани, 

Ираклий Гамрекели, Сигизмунд Вали-

шевский и другие. Многие в 1910-е, учась 

в Санкт-Петербурге и Москве, включились 

в столичную художественную жизнь. Этот 

арт-интернационал тесно сотрудничал с 

русскими единоверцами – символистами 

и авангардистами (обратите внимание на 

рукописную «книгу художника», образцы 

которой есть на выставке). А в начале 1920-х 

тифлисцы в своих исканиях добрались до 

Парижа. Там их знакомцами стали Марке 

и Модильяни, Дерен и Леже, равно как рус-

ские эмигранты Гончарова и Ларионов. Во 

Франции художники из Грузии выставля-

лись рядом с мастерами Парижской шко-

лы, а позже, по возвращении на родину, не 

прекращали авангардный эксперимент 

вплоть до конца 1920-х. Увы, это был, как 

ФЕСТИВАЛЬ

и во всем СССР, «авангард, остановлен-

ный на бегу»... 

Правда, в силу дружеских отноше-

ний литераторов из грузинских витязей 

авангарда в России лучше известны не 

бунтари-живописцы, а их соратники-по-

эты: Тициан Табидзе, Симон Чиковани, 

Паоло Яшвили публиковали стихи еще и 

в 1930-е, за что платили свободой, а то и 

жизнью в эпоху сталинских репрессий. 

Но главный герой проекта ГМИИ – до-

живший лишь до 1918 года гениальный 

самоучка (сегодня сказали бы – наивный 

художник) Нико Пиросманашвили. Бед-

няк из простонародья перенял навыки 

странствующих мастеров, исполнявших 

вывески для лавок и духанов. В своей 

среде он прослыл человеком со стран-

ностями. Лишь к 40 покинул поприще 

торговца и полностью переключился на 

живопись – но не академическую, а все 

на те же вывески и декоративные панно. 

За неимением холста писал их на деше-

вой клеенке. Жил в нищете, ночуя в под-

валах. Зато сколько легенд! Вспомните 

хотя бы песню «Миллион алых роз»! А в 

реальности... Великолепие картин с изо-

бражением пастухов и трапез, девочки 

и гусыни, раненого солдата и морских 

баталий... «Привезли целый этаж Пи-

росмани – счастье!» – пишет в соцсети 

московская галеристка. Коротко и ясно! 

В 50 лет Пиросмани внезапно стал 

знаменит: в 1912-м его «открыли» пе-

тербуржец Михаил Ле-Дантю и поэт-

футурист из Тифлиса Илья Зданевич. 

Эти приверженцы авангарда заметили 

сходство работ Пиросмани с произве-

дениями французского примитива – 

«Таможенника» Руссо, чье творчество 

поразило Матисса, Пикассо и других 

новаторов. Ильязд (псевдоним Здане-

вича) стал яростно пропагандировать в 

родных краях и за границей «грузинско-

го Джотто». Этот яркий пример многих 

учил отбрасывать каноны и «академи-

ческую косность»... 

Экспозицию построили не по хроно-

логии, а выделив авторам персональные 

залы, и картины Пиросмани словно вен-

чают пирамиду – их развесили на верх-

нем этаже. И справедливо: от лаконизма 

и безыскусности дух захватывает, как 

нигде больше в пространстве выставки, 

вместившей свыше 200 произведений 

живописи, станковой и театрально-

декорационной графики из музейных 

и частных собраний России и Грузии. 

Печально, что прервавшиеся дипотно-

шения России с Грузией не позволили 

организаторам привезти картины из 

главных собраний грузинского искус-

ства – прежде всего, из Национального 

художественного музея в Тбилиси. 

Гуаши и рисунки пером, коллажи, 

сценические костюмы, фотоснимки 

вкупе с арт-манифестами... В зале Кака-

бадзе создан макет уличного павильона 

со скамьями, а за стеною крутят фраг-

менты кинолент, в создании которых 

участвовали экспоненты (Давид Кака-

бадзе был художником-постановщиком 

фильма «Соль Сванетии» и «Саба», Ладо 

Гудиашвили – «Хабарда»). Куратор вы-

ставки Елена Каменская призналась, 

что для нее главным открытием стали 

сценографы. Среди эскизов декораций 

и костюмов выделяются работы Петрэ 

Оцхели (погиб в 1937-м, едва дожив до 

30 лет).

P.S. Грузинское искусство, хотя бы горами 
Кавказского хребта прикрытое от удушаю-
щей доктрины соцреализма, и в позднесо-
ветское время шло в авангарде, вдохновляя 
художников в СССР. Грустно, что в нынешней 
России 25 лет лежат под спудом, в запасни-
ках, великолепные коллекции грузинской 
живописи и скульптуры, словно доказывая 
злокозненный тезис: «Музеи – кладбище 
искусства». Отрадно, что хотя бы часть этих 
сокровищ объединилась на выставке с ра-
ботами из частных коллекций Грузии. Т

«Привезли целый этаж 
Пиросмани – счастье!»

Из откликов на выставку 
грузинского авангарда в ГМИИ

Кадр из фильма «Рай».

Андрей Кончаловский и Юлия Высоцкая.
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Андрей Кончаловский
режиссер

– Я не снимал картину о физических 
страданиях, в ней нет отрезанных го-
лов и груд мертвых тел. Моя картина 
о самом главном – о человеческих от-
ношениях. Меня интересует тема духов-
ного насилия, насилия над душой. Это 
передать сложнее. Может быть, в по-
следний раз этим полноценно занимал-
ся Достоевский. А духовное насилие 
я считаю даже более страшным, чем 
физическое. А еще меня интересует тип 
человека, который уверен, что он прав. 
Он настолько убежден в своей правоте, 
что во имя ее совершает зло и насилие. 
Будучи уверенным при этом, что творит 
благо. Это вечная тема, как и вечно 
в этом мире зло.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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На российских футбольных полях стало еще скучнее, а на трибунах – пустыннее

Обрученные олимпийскими кольцами
•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Характерная черта спортивного 

уходящего года: российские звезды 

активно обустраивают личную жизнь. 

Чемпионы и чемпионки охотно шли 

под венец – и чаще всего друг с дру-

гом. Несколько известных спортив-

ных пар образовались и за рубежом. 

«Труд» подводит «семейные» итоги 

года.

АРТЕМ МАКАРОВ

Последняя новость из олимпийских кулу-

аров – помолвка чемпионки Рио-2016 по 

художественной гимнастике Маргариты 

Мамун и пловца Александра Сухоруко-

ва. Это произошло на прошлой неделе во 

время бала олимпийцев в Москве. Прямо 

во время торжества Александр встал на 

колено перед избранницей и преподнес 

ей кольцо с бриллиантом. «Я абсолютно 

счастлива сегодня, а еще мне безумно по-

нравилось кольцо, тоненькое такое, изящ-

ное, как я люблю», – не скрывала чувств 

от журналистов Маргарита. Жених был 

скупее в оценках. Сказал только: «Да, я 

волновался. До сих пор руки трясутся». 

Дата свадьбы пока не назначена, но едва 

ли звездная пара станет с этим тянуть. 

Решение-то не спонтанное. «Мы с Ритой 

три года вместе, я думал о браке, чего 

скрывать», – делился Саша, пока Мамун 

штурмовала олимпийский пьедестал.

В ноябре семейная жизнь началась у 

еще одной гимнастки – Алии Мустафи-

ной. Ее избранником стал вице-чемпион 

Европы по бобслею Алексей Зайцев. Не-

даром говорят, нет худа без добра: молодые 

люди случайно познакомились осенью 

прошлого года в больнице, где лечились 

после травм. Отношения развивались бы-

стро. «На соревнования Алия не берет свой 

телефон, а я ей в это время пишу слова 

поддержки. Она этого не может читать, но 

говорит, что чувствует мое присутствие 

каждую секунду», – откровенничал Алек-

сей. Он проявил себя галантным кавале-

ром: посвящал Алии стихи собственного 
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Бедность не игрок
•ПОДЫТОЖИМ?•

Уходящий год не принес 

россиянам футбольных ра-

достей. Копятся финансовые 

и репутационные проблемы, 

продолжают падать зритель-

ский интерес и футбольные 

телерейтинги. И все это под 

невнятное бормотание о пред-

стоящих реформах в игре №1.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

В
торой год подряд наш фут-

бол беднеет на глазах. Уез-

жают звезды (летом чем-

пионат России лишился 

Халка, Эсекьеля Гарая, Ах-

меда Мусы), на замену им клубы 

берут малоизвестных игроков, 

не оправдывающих ожиданий. 

В ЦСКА, к примеру, остались не-

довольны ивуарийцем Траоре, в 

«Локомотиве» – хорватом Шкуле-

тичем. Чуть ли не единственную 

удачную сделку года провернул 

«Зенит» – бразилец Жулиано за 

7 млн евро временами смотрит-

ся не хуже Халка. В общей слож-

ности кадровый ресурс наших 

клубов оценивается авторитет-

ным порталом Transfermarkt.de в 

774 млн (в прошлом сезоне было 

895 млн). 

При этом нельзя сказать, 

что клубы стали экономными. 

Вопреки призыву президента 

Путина прекратить «ярмарку 

тщеславия» среди спонсиру-

ющих футбол госкорпораций, 

игроки продолжают купаться в 

деньгах. Зарплата в 3 млн евро 

в год, которую и в Европе могут 

позволить себе платить только 

топ-клубы, для России все еще в 

порядке вещей – Дзюба и Кокорин 

из «Зенита», Чорлука и Фернан-

деш из «Локомотива» получают 

выше этой суммы. Подрастающее 

поколение ориентируется на эти 

суммы. Летом «Локо» предлагал 

19-летнему воспитаннику Рифа-

ту Жемалетдинову увеличение 

зарплаты в 10 раз, но тот ушел в 

«Рубин», где посулили больше. 

Сейчас аналогичным образом 

клубу выкручивает руки 21-лет-

ний Алексей Миранчук.

Как это нередко бывает, день-

ги и результат не идут рука об 

руку. «Рубин» летом потратил 

свыше 40 млн евро, закупив де-

сяток игроков, но первую победу 

одержал только в шестом туре. 

А балансирующий на грани бан-

кротства «Ростов», несмотря на 

многомесячные долги перед сво-

ими игроками, весной прорвался 

в чемпионате России к серебру, а 

осенью неплохо смотрелся в Лиге 

чемпионов и пробился в Лигу Ев-

ропы – и это едва ли не единствен-

ный позитивный итог года...

А вот упавшая на дно тур-

нирной таблицы «Томь» явно 

не настроена играть в футбол. 

«За шесть месяцев в команде ни 

разу не видел ни президента клу-

ба, ни губернатора. Сказали, что 

выплатят все в декабре… Может, 

в декабре 2030 года. Посмертно 

будут выплачивать?» – ирони-

зирует защитник Дьяков. Почти 

весь состав томичей собирается 

разорвать контракт с клубом, 

которому при таком раскладе 

придется сняться с турнира или 

доиграть его молодежным со-

ставом.

Печальна участь прославлен-

ного московского «Динамо». 

В прошлом сезоне резко обед-

невшие бело-голубые впервые в 

своей истории вылетели из выс-

шего дивизиона. В 2017-м денег у 

клуба станет еще меньше. Вполне 

вероятно, что «Динамо» повторит 

судьбу некогда гремевшего, а по-

том окончательно разоренного 

столичного «Торпедо».

Позиции российского фут-

бола в еврокубках продолжают 

слабеть. О выходе в плей-офф 

Лиги чемпионов не приходит-

ся мечтать. Вот и нынче ЦСКА 

финишировал на последнем 

месте в группе, запомнившись 

разве что антирекордом врата-

ря Игоря Акинфеева (43 матча 

подряд с пропущенными мяча-

ми). Уступив Португалии шестое 

мес то в клубном рейтинге УЕФА, 

с 2018-го мы сможем делегиро-

вать в главный турнир Старого 

Света уже не два клуба, а один. 

Впрочем, это не выглядит ка-

тастрофой на фоне «успехов» 

российской сборной, которая в 

рейтинге ФИФА за год умудри-

лась свалиться с 24-го на 55-е 

место, впервые в истории поки-

нув топ-50. Словом, подготовка 

к домашнему чемпионату мира 

идет полным ходом...

При этом никуда не делись за-

старелые болячки отечественно-

го футбола. «Странные» матчи? 

Так вот они! Чего стоит спектакль 

в Екатеринбурге, где «Урал» про-

играл «Тереку» 1:4, услужливо 

забивая в свои ворота. «Матч 

договорной, и хватит изощрять-

ся в синонимах», – заявил теле-

комментатор Василий Уткин. 

Правда, глава премьер-лиги 

Сергей Прядкин иного мнения: 

«Проблема договорных матчей 

остро у нас не стоит, причем 

давно». Ну да, за все годы суще-

ствования российского футбола 

был официально доказан лишь 

один договорной матч – между 

владикавказским «Иристоном» и 

питерским «Динамо» во втором 

дивизионе в 1996-м. Но можно ли 

кого поймать за руку, если никто 

не ловит? 

Судейские скандалы? И этого у 

нас в избытке. «Если кто-то дума-

ет, что мы ничего не видим, то это 

не так, – бушевал после одного 

из резонансных матчей Виталий 

Мутко. – Больше такого не будет. 

Нам нужен объективный резуль-

тат – побеждайте честно, откры-

то». Но... Пошумели – и снова все 

быльем поросло.

Проблема фанатов? «Перфо-

манс» российских хулиганов на 

чемпионате Европы во Франции, 

когда погромы в Марселе и улич-

ные драки в Лилле закончились 

депортацией десятков наших фа-

натов-головорезов и призывами 

отобрать у России ЧМ-2018, ни-

кто не забыл. В сентябре на мат-

че Лиги чемпионов в Ростове на 

поле полетел банан, в ноябре 

«обезьяной» соперник обозвал 

Секу Конде из «Амкара»... Все эти 

факты, безусловно, складывают-

ся нашими недоброжелателями 

в папку, чтобы в определенный 

момент их извлечь на белый 

свет. Например, если вновь вста-

нет вопрос о проведении Россией 

ЧМ-2018. 

Для кого все это? Средняя 

посещаемость текущего чемпи-

оната России составляет 11 тысяч 

человек на матче – один из худ-

ших показателей в XXI веке. Но 

и он в основном достигается за 

счет «Спартака»: красно-белые 

лидируют в таблице впервые за 

15 лет, их болельщики потяну-

лись на стадион (средняя посеща-

емость – 30 250). Более половины 

наших клубов, напротив, теряли 

зрителей.

Отток с трибун не удается об-

ратить вспять, даже открывая 

современные арены. В этом году 

ими обзавелись ЦСКА и «Красно-

дар». Но южане заполняют трибу-

ны только на 60%, а армейцы не 

набирают и половины стадиона 

(средняя аудитория – 14,8 тысячи). 

Па дают и рейтинги фу т-

бо л ьн ы х т е ле т ра нс л я ц и й. 

На «Матч ТВ» чемпионат России 

снова показывают бесплатно, как 

в середине 2000-х. Однако если в 

2007-м телеаудитория главных 

игр премьер-лиги составляла 

7,7 млн человек, то в нынешнем 

сезоне она равняется 2,5 млн. 

Упал интерес и к сборной России: 

ее главный матч на чемпионате 

Европы против Уэльса посмотре-

ли почти на 33% меньше зрите-

лей, чем поединок с Грецией на 

Евро-2012.  Т

Свадьба российских 

фристайлистов Алексея 

Чаадаева и Марии 

Комиссаровой – самое 

трогательное событие 

года. На Олимпиаде 

в Сочи Комиссарова 

получила перелом 

позвоночника. Девушка 

перенесла несколько 

операций и курс 

реабилитации. Все это 

время Алексей рядом с 

ней и буквально носит 

любимую на руках.

сочинения, отменял дела и приезжал к ней. 

Алексей вообще горазд на романтические 

сюрпризы. Сама Мустафина, выиграв в Рио по 

медали каждого достоинства, решила сделать 

перерыв в карьере. Сейчас гимнастка мечтает 

о детях, а в спорт хочет вернуться ближе к 

Токио-2020. Свадьбу молодые люди сыгра-

ли без лишней помпы, в окружении близких 

родственников в доме Зайцева в Краснодаре.

Для прыгунов в высоту Ивана Ухова и Ири-

ны Гордеевой бракосочетание скрасило дис-

квалификацию сборной России по легкой 

атлетике, не позволившую им поехать в Рио. 

Кстати, на прошлой Олимпиаде прыгуны вы-

ступали бок о бок. Гордеева заняла 10-е место, 

а Ухов выиграл олимпийское золото (та по-

беда запомнилась драматичным моментом: 

потеряв свой комплект формы, Иван покорял 

планку в 2,38 в чужой футболке). Впрочем, 

история их отношений началась задолго до 

этого. Осенью 2008-го Ухов появился в сек-

торе для прыжков, мягко говоря, не вполне 

трезвым. Разбег к планке на заплетающих-

ся ногах сделал тогда Ивана звездой интер-

нета, но чуть не зачеркнул его спортивную 

карьеру. По слухам, спортсмен «сорвался» 

как раз после ссоры с будущей супругой... 

Но все хорошо, что хорошо кончается! Иван 

Ухов вошел в число сильнейших на планете, 

да и отношения с девушкой наладились, за-

вершились свадьбой. Совет им да любовь да 

высоких прыжков!

Самая пышную женитьбу года устроили 

в 2016-м хоккеист Александр Радулов и гим-

настка Дарья Дмитриева. На территории под-

московной усадьбы был разбит шатер в виде 

греческого храма, к которому молодожены 

подъехали на авто, украшенных золотыми 

рыбами, и взошли на платформу, стилизо-

ванную под гору Олимп. Помогавший им пер-

сонал был облачен в белоснежные тоги. На 

«свадьбе богов», как ее прозвали в соцсетях, 

присутствовало более 160 гостей. К слову, 

официальный брак Радулов и Дмитриева, 

роман между которыми тянется с 2012 года, 

заключили прошлой осенью. Но тогда реши-

ли обойтись без празднеств: Дарья находи-

лась на последних месяцах беременности, и 

для нее масштабное мероприятие было бы в 

тягость. В ноябре она родила сына, которого 

назвали Макаром. Зато после этого пара на-

верстала упущенное, организовав свадьбу 

поистине с олимпийским размахом. 

На испанском острове Тенерифе поже-

нились российские фристайлисты Алексей 

Чаадаев и Мария Комиссарова. История их 

отношений никого не оставит равнодушной. 

На Олимпиаде в Сочи Комиссарова во время 

тренировки по ски-кроссу получила перелом 

позвоночника со смещением. Много часов вра-

чи колдовали над ней у операционного стола, 

но вынесли неутешительный вердикт: ходить 

Мария больше не будет. Но девушка не сдава-

лась: перенесла еще одну операцию, начала 

проходить длительный курс реабилитации 

в Испании. Все это время Алексей находит-

ся рядом с ней и буквально носит на руках. 

Свадьба стала для пары самым счастливым 

днем за многие годы.

Еще одно знаковое торжество прошло в 

феврале в Красноярске: звезды фигурного 

катания Алексей Ягудин и Татьяна Тотьмя-

нина обручились после 10 лет гражданского 

брака. В 2009-м у пары родилась дочка Ели-

завета, в 2015-м – еще одна, Мишель. За эти 

годы журналисты и поклонники много раз 

допытывались, не собираются ли фигуристы 

официально оформить отношения. «Эти во-

просы уже надоели, – рассказал после цере-

монии Ягудин. – Мы не то чтобы спонтанно, 

но решили: ну все, пора пожениться!»

Среди зарубежных звезд самую именитую 

спортивную семью в этом году образовали 

биатлонисты Уле Эйнар Бьорндален и Дарья 

Домрачева. Слухи об их отношениях мусси-

ровались не один год, однако спортсмены 

старательно скрывали подробности. И толь-

ко в апреле Бьорндален сообщил, что станет 

отцом, в июле норвежско-белорусская пара 

опубликовала в соцсетях единственную 

фотографию со своей свадьбы, а 1 октября 

Домрачева родила в Минске дочь Ксению. В 

следующем году Дарья планирует вернуться 

на большую лыжню. Что касается 42-летнего 

Бьорндалена, то он на радостях и не думает 

заканчивать карьеру. Напротив, изменения 

в личной жизни вдохновляют норвежца на 

новые подвиги. «Те, кто меня знает, говорят, 

что я не очень терпелив. Но я чувствую, что 

стал на много сотен процентов лучше в этом 

в течение осени», – уверяет он.

Коллега Домрачевой, чешка Габриэла Со-

укалова, сочеталась в мае с бадминтонистом 

Петром Коукалом. Их свадьба превратилась в 

благотворительный прием: вместо подарков 

молодожены попросили у 120 гостей перечис-

лить деньги на лечение чешского мальчика и 

его мамы, которые попали в ДТП. А в июле в 

Венеции обвенчались немецкий футболист 

Бастиан Швайнштайгер и сербская тенни-

систка Ана Иванович. Красочное торжество 

с подвозом гостей на частном самолете и 

катанием на катерах обошлось в 1 млн евро.

А самая оригинальная помолвка состоя-

лась на Олимпиаде в Рио между китайскими 

прыгунами в воду Цинь Каем и Хэ Цзы: Кай 

презентовал возлюбленной золотое кольцо 

в тот момент, когда она стояла на пьедеста-

ле почета. Серебро Рио-2016 и предложение 

руки и сердца в один день – такое запомнится 

навсегда! Т

160 гостей
были на «свадьбе богов» – хоккеиста Александра 
Радулова и гимнастки Дарьи Дмитриевой 

Что делать с нашим футбольным хозяйством? Весной глава РФС Ви-
талий Мутко поставил ему очередной жесткий диагноз: «Абсолютный 
хаос. Бесконечная смена тренеров юношеских сборных. Агенты влияют 
на вызовы в сборную. Детские спортивные школы влачат жалкое су-
ществование. Клубы премьер-лиги просто откупаются: содержат свои 
школы, не занимаясь методически и не давая никакого шанса поднять-
ся игрокам. Программа, которая была в РФС, зачехлена, ей никто не 
занимался». Сказав все это, Мутко и не подумал уйти в отставку, а пере-
избрался на руководящий футбольный пост до 2020 года. Сказка про 
белого бычка продолжается. 

P.S.
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Эрве де Сент-Экзюпери – родной племянник легендарного 
писателя. И единственный из всей семьи, кто, как и Антуан 

де Сент-Экзюпери, стал военным летчиком. А недавно, 
к радости Эрве, его дочь заявила, что тоже пойдет учиться 
на пилота. Это произошло после поездки в Россию к другу 

Эрве летчику-испытателю Мстиславу Листову, после общения 
с русскими авиаторами и космонавтами. Историю любви 

к нашей стране французский офицер рассказал «Труду» 

Сент-Экзюпери – фамилия крылатая
Оружие дальнего боя

Житель города Березовский 
Кемеровской области так глу-
боко вник в историю родного 
края, что попал под уголовную 
статью. Следопыта подвела 
страсть к прогулкам с металло-
искателем в поисках старого 
оружия. В Гражданскую в этих 
местах проходили и белые, и 
красные. Что и нашло отражение 
в коллекции нашего героя: дома 
он хранил более 20 наименова-
ний оружия начала ХХ века: тут 
и казацкая шашка, и американ-
ская «бердана», и французские 
гранаты… Но полицейские не 
стали восторгаться коллекцией, 
а составили протокол. Теперь 
следопыту грозит уголовная 
статья за приобретение и хра-
нение огнестрельного оружия и 
боеприпасов без разрешения. 
А возможно, и за незаконные 
раскопки. Между тем только за 
гранаты археолог-энтузиаст мог 
бы получить 50 тысяч рублей, 
сдай он их вовремя в полицию.

Есть женщины 
в русских селеньях

Когда 20-летний оболтус решил 
ограбить магазин в Лесогорске 
Красноярского края, он едва ли 
предполагал, какой отпор полу-
чит от пожилой продавщицы. 
Заявившись вечером в маске 
и с ножом, грабитель потребо-
вал у беззащитной женщины 
все деньги из кассы. Но в ответ 
получил несколько увесистых 
ударов черенком от лопаты. 
И убежать далеко не получилось: 
вызванный продавщицей наряд 
перехватил злоумышленника. 
А в Ачинске две продавщицы 
цветочного магазина задержа-
ли грабителя, угрожавшего им 
травматическим оружием. Вдво-
ем они скрутили бандита и сдали 
его стражам порядка.

Тигры тянутся к людям

Дальневосточные тигры за-
частили в гости к людям. Не так 
давно хищник наведался в посе-
лок Хор – очевидцы засняли его 
на камеру мобильника. Судя по 
кадрам, полосатая кошка не воз-
ражала против съемки и была 
совершенно спокойна. Жители 
соседнего села Кондратьевка 
пришли в ужас, когда увидели 
следы тигра рядом с детским 
садом. Теперь воспитатели опа-
саются выводить малышей на 

прогулку. Тем более забор вокруг 
детсада давно не ремонтировал-
ся... А в ноябре охотоведы пой-
мали хищницу, промышлявшую 
в поселке Солонцовый. Тигрица 
сожрала у сельчан девять собак. 
Ее хотели отпустить в тайгу, но 
кошка сбежала из центра реаби-
литации диких животных.

Перекур 
с последствиями

Москвичка, закурившая в аэро-
порту Внуково, избила сотрудни-
ка полиции. Хотя поначалу ничто 
не предвещало... Дама решила 
подымить прямо в терминале, 
где курение запрещено. На тре-
бование полицейского пройти 
в дежурную часть нарушитель-
ница набросилась на стража 
порядка с кулаками и нанесла 
ему несколько ударов в лицо. 
В результате тот получил ушибы, 
а на агрессивную пассажирку 
завели уголовное дело.

Добыча казалась 
сладкой... 

Сладкоежкой быть опасно – и об 
этом вам скажут не только вра-
чи, но и полицейские. В Красно-
даре 23-летний гражданин угнал 
от торгового центра грузовик 
с продукцией местной кондитер-
ской фабрики. Водитель вышел 
оформить накладные, а когда 
вернулся, грузовика и след 
простыл. Полицейские ввели 
в городе план «Перехват» и че-
рез полчаса поймали угонщика. 
Тот даже чая с похищенными 
конфетами попить не успел. Как 
обычно в таких случаях, угонщик 
уверяет, что просто хотел пока-
таться на грузовике. Так ли это, 
будет разбираться суд. 

•ТРУДЫ•

Известный ученый и популя-

ризатор науки Борис Жуков 

написал книжку «Введение 

в поведение» про историю 

зоопсихологии. Оказывается, 

психология животных роди-

лась раньше человеческой. 

Исследователи издавна инте-

ресовались повадками бра-

тьев наших меньших, пытаясь 

через них лучше разобраться 

в хитросплетениях людских 

нравов. На самом деле мно-

гие проблемы, кажущиеся 

нам чисто человеческими и 

невероятно сложными, от бы-

товых до политических, мож-

но лучше понять, если бы мы 

умели видеть их упрощенные 

аналоги в мире животных и 

подмечать, как те их решают. 

Об этом автор книги расска-

зал «Труду».

ТАТЬЯНА КОВАЛЕВА
СПЕЦКОР «ТРУДА»

Б
орис, откуда у вас такая 
тяга к животному миру?
– Из детства. У нас дома 

жили черепахи, ежи, кош-

ки. Неудивительно, что я 

поступил на биофак МГУ, выбрав 

кафедру физиологии и высшей 

нервной деятельности. А кошки 

у нас и сейчас живут. Старшей, 

Мавре, уже 10 лет. Вторую, Хюль-

ду, нашли в подъезде. Мавра была 

очень недовольна, но Хюльда 

сразу безоговорочно признала 

маврухино старшинство. А та со 

временем решила, что это даже 

хорошо, когда в доме есть кто-то 

младше тебя: можно его поучать, 

а то и лапой вмазать. Так что 

уживаются и помогают писать 

книжки. 

– В чем трудность изучения 
животных? 
– Это очевидно: человек может 

рассказать о своих ощущениях, 

для животных этот путь закрыт. 

Что остается? Рассматривать 

животное как «черный ящик»: 

каким-то образом на него воздей-

ствовать и смотреть на реакцию. 

Точно по Козьме Пруткову: «Щел-

кни кобылу в нос – она махнет 

хвостом». Это подход бихевио-

ристов. Есть и другие школы. На-

пример, этологи отталкиваются 

от того, что поведение мотивиро-

вано изнутри. Внешние стимулы 

его лишь модулируют. 

– Научные опыты часто похожи 
на измывательство. Чего стоят 
жуткие эксперименты амери-
канского психолога Харлоу с 
обезьянами... 
– Ну, не все методы столь жесто-

ки. В той же этологии огромную 

роль играет простое наблюде-

ние. «Ужасный» доктор Харлоу 

в 1950-х действительно пытался 

выращивать маленьких макак 

без родителей, искренне полагая, 

что мамы – это исключительно 

источник пищи и гигиенических 

забот. Однако вскоре убедился, 

что без телесного контакта с ма-

терью, без ласки малыши не ра-

стут, лежат без движения, болеют 

и плохо едят. Да, это жестокие 

эксперименты – но они помогли 

нам понять, как ни в коем случае 

нельзя поступать с нашими соб-

ственными детьми. Не случайно 

параллельно появились книжки 

доктора Спока о том, как важно 

родителям быть чуткими и неж-

ными с ребенком. 

– Вывод после прочтения ва-
шей книжки: человек не то 
что произошел от обезьяны, но 
мало чем от нее отличается... 
– Александр Марков, завкафе-

дрой биологической эволюции 

биофака МГУ и известный по-

пуляризатор науки, когда его 

спрашивают, правда ли человек 

произошел от обезьяны, отве-

чает: «Нет, не произошел – как 

был обезьяной, так и остался». 

Формально это так: люди – один 

из видов обезьян, причем приду-

мал это не безбожник Дарвин, а 

примерный прихожанин, пастор-

ский сын Карл Линней, за век до 

Дарвина поместивший человека 

в отряд обезьян. Убедительных 

альтернатив этой теории пока 

нет. Это видно и в нашей анато-

мии, и в поведении, и даже в том, 

что нам неприятна мысль об этом 

родстве. 

– Удивительны истории про 
говорящих обезьян... Они 
что, действительно разгова-
ривают? 
– Есть протоколы исследований. 

И это потрясающе: мы в кои-то 

веки побеседовали с существами 

другого вида. Да, обезьян учили 

языку, но не учили шутить, ру-

гаться или врать. До этого они 

дошли сами. Выяснился и по-

толок в овладении языком. Ре-

бенок, накапливая словарный 

запас, в какой-то момент начи-

нает строить фразы по правилам 

грамматики. Обезьяны этого не 

делают – причем не потому, что 

не могут, а потому что не хотят. 

Если для того, чтобы получить 

сок, молоко или банан, нужно 

было правильно построить фразу, 

они это делали, но в других ситу-

ациях продолжали использовать 

конструкции типа «дать кукла!»

– Когда обезьяна называет 
холодильник «холод-ящик», 
лебедя – «вода-птица», арбуз – 
«пить-конфета» или даже шу-
тит «я птичка!», можно пове-
рить в сверхъестественное. 
– Не вижу оснований. Кстати, 

практически все крупные ис-

следователи поведения живот-

ных были упертыми атеистами, 

а у некоторых с ходом исследо-

ваний атеизм становился ради-

кальнее. 

– Почему слона можно дресси-
ровать, а носорога нельзя? 
– Потому что слон – стадное жи-

вотное, он умеет подчиняться 

лидеру. А носорог – одиночка, 

в его мире никаких старших по 

иерархии просто нет. 

– А кто наименее изучен? 
– Каждый год открывают несколь-

ко десятков новых видов насеко-

мых. Сколько их всего? Миллио-

ны. Мы что-то знаем о поведении 

лишь небольшой части. А что нам 

известно, скажем, о поведении 

обитателей морских глубин? 

– Людей всегда пугало такое 
загадочное и грозное явление, 
как нашествия саранчи. 
– Откуда берутся и куда исчезают 

огромные стаи саранчи, объяс-

нил около 100 лет назад русский 

энтомолог и кавалер ордена 

Британской империи сэр Борис 

Уваров. Загадка в другом – как 

вообще могла возникнуть такая 

биологическая способность к 

перерождению саранчи оседлой 

в летучую и кочевую. 

– Человеку, наверное, не поме-
шало бы поучиться у тружениц-
пчел или муравьев трудолю-
бию и порядку? 
– Этот порядок поддерживается 

мерами, вряд ли приемлемыми 

для человека. Лишних там про-

сто убивают. Старая матка часто 

уничтожает молодую еще в вос-

ковой ячейке, а если та вылупи-

лась, то они могут подраться, и 

неизвестно, кто победит. Рабо-

чие пчелы в это не вмешивают-

ся. Ученые лишь совсем недавно 

свыклись с мыслью, что у насеко-

мых вообще могут быть какие-то 

эмоции, пусть и совершенно не-

постижимые для нас. 

– Кажется, еще Сократ сказал: 
«Чем больше я узнаю людей, 
тем больше люблю собак». И 
вправду: не животные нас экс-
плуатируют, а мы их, и не они 
планету загадили, а мы... 

– Это большой вопрос. Живот-

ный мир жесток, и поживить-

ся за чужой счет тут никто не 

прочь. Хотя если бы человек 

произошел не от обезьяны, а от 

какого-нибудь норного грызу-

на, проблему отходов было бы 

решать проще. 

– Кто из животных вызывает 
у вас восхищение? 
– Да много кто! Из млекопита-

ющих – очень красивы кошачьи 

(леопард, рысь, пума) и куньи: 

ласка, куница, харза, выдра. 

Безусловно, прекрасные созда-

ния – птицы. Среди насекомых 

любимцы – шмели и златоглазки. 

Из рептилий – безногая ящери-

ца веретеница, обычная в наших 

лесах. Очень изящная, похожа на 

медную статуэтку змеи. Однаж-

ды я застал веретеницу, только 

ч т о р од и вш у ю 

детенышей. Неве-

роятно умильные 

существа, гото-

вая картинка для 

мультфильма. 

– Голый землекоп 
красотой не отли-
чается, зато по 
части живучести 
даст всем фору... 
– Д а ,  г ры з у н ы 

такого размера 

живут 2,5–3 года, 

а эти до 30 лет. Не 

красавцы, но какими мы выгля-

дим в их глазах? 

– Как относитесь к кошачьему 
и собачьему бизнесу? 
– Иронически. Если вам нужна 

умная собака, ищите среди двор-

няг (правда, если нужна очень 

глупая – ищите там же). Есть та-

кой клуб «Дружок», объединяю-

щий владельцев выбракованных 

и беспородных собак. Так вот, 

когда их допускали к соревнова-

ниям по дрессировке, они брали 

все призовые места. С чистотой 

породы и того хуже: животные 

часто холодны к назначенным 

«супругам» и норовят найти 

партнера на стороне. Типичная 

проблема: на вязке породисто-

го кобеля и суку друг к другу не 

подтолкнешь, а на улице – только 

успевай оттаскивать от встреч-

ной дворняжки. 

– Почему кошатники собак не-
долюбливают? 
– Я всегда с уважением относил-

ся к собакам, но остаюсь кошат-

ником. У меня даже шутка есть: 

собака пробуждает и стимулиру-

ет худшие качества в человеке, 

а кошка – лучшие. Потому что со-

бака будет тебя любить, кто бы ты 

ни был и что бы с ней ни творил. 

Если запер ее в гараже и забыл на 

три дня, она будет чувствовать 

виноватой себя. А кошачье ува-

жение надо заслужить! Т

«Собак уважаю, а кошек люблю!»
Мир животных – это модель человеческого мира, утверждает зоопсихолог Борис ЖУКОВ

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В столичном Измайловском кремле
открылся Музей невоспитанных детей, где юным посетителям разрешают сидеть 

на столе, рисовать на стене и даже приклеить свою жвачку на специальное дерево

Самый быстрый в мире лифт 
Шанхайской башни поднимается на 119-й этаж за 55 секунд 

КАЛЕНДАРЬ: 16 ДЕКАБРЯ

1237

Войско хана Батыя осадило Рязань.

1770

Родился Людвиг ван Бетховен, не-
мецкий композитор.

1773

Акция протеста американских колони-
стов против налога на чай, введенно-
го Великобританией: переодевшись 
индейцами, они сбросили в гавань 
Бостона груз чая, принадлежавший 
Британской Ост-Индской компании. 
Это событие положило начало Амери-
канской революции и вошло в исто-
рию как «Бостонское чаепитие».

1809

Наполеон I развелся с Жозефиной 
Богарне.

1847

Скончался Алексей Венецианов, 
живописец («На пашне. Весна», 
«Портрет Н.М. Карамзина», «Встреча 

у колодца»). А через 19 лет в этот 
день родился Василий Кандинский, 
художник, один из основоположни-
ков абстракционизма («Колебание», 
«Композиция», «Москва»).

1898

Скончался Павел Третьяков, меце-
нат и филантроп, основатель Третья-
ковской галереи.

1915

Родился Георгий Свиридов, компо-
зитор.

1917

Родился сэр Артур Кларк, английский 
писатель-фантаст, ученый, футуролог.

1932

Родился Родион Щедрин, композитор.

1947

Уильям Шокли, Джон Бардин и Уол-
тер Браттейн создали в лаборатори-
ях Bell Labs первый в мире действую-
щий биполярный транзистор.

1960

При заходе на посадку в небе над 
Нью-Йорком столкнулись два пасса-
жирских самолета, в результате ката-
строфы – 134 погибших, в том числе 
шесть на земле. При расследовании 
причин впервые были использованы 
данные бортовых самописцев.

1966 

В Пекине опубликованы «Цитаты 
Председателя Мао Цзэдуна». Кар-
манное издание в красном перепле-
те, предназначенное для ношения 
с собой, получило широчайшее 
распространение – более 1 млрд 
экземпляров.

1981

Усмирение шахты Вуек: антизаба-
стовочная акция польской милиции 
и армии на угольной шахте Вуек под 
Катовице. Закончилась убийством 
девяти шахтеров.

1983

Скончался Григорий Александров, 
кинорежиссер, один из создателей 
жанра отечественной музыкальной 
кинокомедии («Веселые ребята», 
«Цирк», «Волга-Волга»).

1989

Московский график Сергей Арто за 
24 часа 2 минуты 30 секунд непре-
рывной работы нарисовал 656 порт-
ретов студентов и аспирантов МГУ.

1991

111 голосами за при 25 голосах 
против и 13 воздержавшихся 
ООН отменила свое решение 
1975 года о том, что сионизм явля-
ется расизмом.

1997

После просмотра одной из серий 
аниме «Покемон» в больницы Япо-
нии были доставлены дети с призна-
ками эпилепсии.

1999

Жительница Квебека певица Селин 
Дион награждена премией за про-
дажу 100 млн своих альбомов в те-
чение одного десятилетия.

2009

В возрасте 53 лет скончался Егор Гай-
дар, экономист ельцинского призыва.
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